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СУДЕБНАЯ  КОЛЛЕГИЯ  ПО  УГОЛОВНЫМ  ДЕЛАМ

КРАСНОДАРСКОГО  КРАЕВОГО  СУДА
                                                                     судья Поддубный Г.С. 
дело № 2-77/2012 года
                                  потерпевшего: Палкина Валерия Павловича

532031 Краснодарский край

ст.Кущевская, ул.Дзержинского 4, кв.25
                                                                  Ходатайство 

(о возвращении уголовного дела №10035 прокурору для устранения, допущенных следователем Кобышевым П.В. нарушений при формировании материалов дела в порядке статьи 389.13 ч.6 УПК РФ).

     Всего в ходатайстве               листов и каждый из них заверен моей подписью.

               01 ноября 2012 года судья Поддубный Г.С. своим постановлением признал меня потерпевшим по уголовному делу №2-77/2012 года. После ознакомления с материалами дела 12 ноября 2012 года я пришел к выводу, что предварительное расследование по делу было проведено поверхностно, без учета всех обстоятельств, предвзято и не на профессиональном уровне. Однако, я не мог об этом заявить ранее, так как в ходе предварительного следствия меня допрашивали и присылали документы согласно статуса «свидетеля». После знакомства с делом я подготовил и в ходе судебного заседания 20 ноября 2012 года попытался подать ходатайства. Однако, судья Поддубный Г.С. заявил, что рассмотрит все мои ходатайства на следующем судебном заседании.

              Вместе с тем, на следующем судебном заседании 03 декабря 2012 года в ходе судебного заседания, после обсуждения ходатайства прокурора Х., судья Поддубный Г.С. вынес постановление по одному из эпизодов обвинения и заявил, что я уже не потерпевший по делу, а свидетель и потребовал покинуть зал заседаний. Считаю и не без оснований, что если бы при проведении надлежащего предварительного расследования по делу были даны ответы и проведены экспертизы по конкретно перечисленным в настоящем ходатайстве фактам, то расследование проводилось бы в совершенно ином направлении и подсудимыми были бы иные лица. Так, в ходе предварительного следствия: 

I. Покушение на убийство (в ночь с 04 на 05 ноября 2001 года) и последующее убийство (31 января 2002 года) бывшего главы Кущевского района М.

       А. Не была проведена даже проверка главы администрации Краснодарского края Т. и бизнесменов из г.Москвы в связи с наличием  у них мотивов  для совершения данных преступлений:
  1. На основании:
       а) показаний М. от 7 февраля 2002 года (том4 л.д.223-225):…В январе 2002 года М. вел переговоры с бизнесменами из г.Москвы о продаже базы отдыха «Алые паруса». Данное предприятие принадлежало району. Отец был против продажи, однако акционеры не хотели его оставлять, поэтому папа был вынужден подчиниться их требованиям…;  
       b) имеющих существенное значение по делу, обстоятельств:

       1) 22 ноября 2010 года на встрече и.о.председателя Следственного комитета при прокуратуре РФ А.Бастрыкина, губернатора Краснодарского края А.Ткачева, председателя Комитета по безопасности Госдумы РФ В.Васильева, зам.председателя Следственного комитета при прокуратуре по Северо-Кавказскому и Южному федеральным округам Б.Карнаухова и официального представителя Следственного комитета при прокуратуре РФ В.Маркина с жителями ст.Кущевской Краснодарского края, посвященной зверскому убийству 12 человек в ст.Кущевская на ул.Зеленая 6 А.Бастрыкин:

       - заявил, что специальная комиссия центрального аппарата, в которую вошли лучшие специалисты силовых ведомств РФ, будут расследовать преступления, совершенные местной бандой «цапков» за последние 10 лет. 
      То есть, 22 ноября 2010 года у А.Бастрыкина не было даже тени сомнения в том, что резонансные преступления в ст.Кущевской за последние 10 лет были совершены именно бандой «цапков»,
       - официально, публично перед всеми правоохранительными службами поставил конкретную задачу – раскрыть за 1 месяц до 22 декабря 2010 года все 12 резонансных преступлений, совершенных в ст.Кущевской за последние 10 лет (в числе указанных преступлений покушение и последующее убийство главы администрации Кущевского района М., убийство криминального авторитета местной ОПГ Ц. и покушение на убийство его сподручного Р., покушение на убийство бывшего главы администрации Кущевского района Палкина В.П. и хулиганские действия в отношении председателя территориальной избирательной комиссии Д.).

       Однако, у следователей в тот момент даже  не возникло тени подозрений в том, что за одним столом с руководителями следственных служб в президиуме находился губернатор Краснодарского края Т. Хотя, Т. следствие должно было проверить  в первую очередь на его причастность (непричастность) в убийстве бывшего главы Кущевского района М. Так, в г.Краснодаре произошел невероятный случай, который обсуждали не только жители Кубани, но и ближайших регионов. В киосках города Краснодара был раскуплен абсолютно весь тираж газеты. И дело тут не только и не столько в огромных материальных и людских затратах, а также административном ресурсе задействованном для того, чтобы лишить жителей Кубани права ознакомиться с содержанием этой газеты. А в  том, что согласно информации из интернета, в ней была опубликована «Информация об обстоятельствах убийства Москвича Б.Е., связанного с приобретением ООО «Черноморгазсервис» пионерлагеря «Алые паруса» (Версия оставшаяся не расследованной)» (приложение 1), в которой прямо указано на личную заинтересованность главы Краснодарского края Т. в устранении возникшего препятствия в лице главы администрации Кущевского района М. 

      Поэтому, у следствия уже тогда должен вызвать подозрение тот факт, что глава Краснодарского края Т. на совещании посвященном убийству 12 человек, которое по версии Бастрыкина А.И. совершила банда «цапков», подверг резкой критике только одного человека – меня. То есть, впервые открыто и в негативной форме прозвучала фамилия Палкиных именно 22 ноября 2010 года и из уст Т.;
       2) 24 ноября 2010 года  на сессии ЗСК Краснодарского края губернатор Кубани Т. раскритиковал работу правоохранительных органов Кубани и потребовал во что бы то ни стало раскрыть убийство главы Кущевского района М, которое было совершено в 2002 году и которое с его слов «никак не связано с нашумевшим резонансным преступлением на ул.Зеленая 6».

        Этими выступлениями Бастрыкина А.И. и Т. было положено начало к расследованию преступлений в Кущевском районе прошлых лет, но начато оно почему-то было именно с семьи Палкиных. Так, первым для дачи показаний на детекторе лжи был вызван в милицию я (том 41 л.д.1-11).
В. Проверка работников правоохранительных органов (в первую очередь Кущевского района) в связи с наличием  у них реальных мотивов 
для совершения данных преступлений:

По установке гранаты возле домовладения М.

  1. На основании протоколов допросов:
         а) потерпевшего М. глава Кущевского района от 06 ноября 2001 года (том 1 л.д.32):…Я не могу сказать, кто мог установить мне «растяжку» - врагов у меня нет, мне открыто никто не угрожал, были случаи, когда домой звонили по телефону и угрожали физической расправой. Это было и до и после выборов, писали письма угрожающего характера. Это все было анонимно. Но я не думаю, что эти люди могли такое сделать. Моя служебная деятельность касается многих вопросов в районе, поэтому мне сложно сейчас сказать, в связи с каким из них у кого-то возникло желание меня убить или испугать. Например, когда возникал вопрос о борьбе с наркоманией, я имел по этому вопросу жесткую позицию. Мне казалось, что борьба с этим явлением ведется РОВД не на должном уровне. Я об этом открыто высказывался бывшему начальнику Кущевским РОВД К. Но никаких мер реагирования не принималось…;

         b) свидетеля М. от 06 ноября 2001 года (том 1 л.д.35-37):…Я полагаю, что угрозы в адрес мужа и нашей семьи связаны с его деятельностью в должности главы Кущевского района…Ранее, в ходе предвыборной кампании мужа и когда он уже стал главой Кущевского района на домашний телефон звонили неизвестные лица и высказывали взорвать, лишить жизни мужа и т.п…;
         с) свидетеля Б. от 26 ноября 2001 года (том 1 л.д.179-180):…в конце сентября – начале октября 2001 года М. сказал, что в одной из поездок кто-то ему позвонил на телефон в автомобиле. Трубку взял водитель. Тому сказали: «Передай своему шефу, что если он будет качать права, то взлетит на воздух». Подробностей он не пояснил. Он также говорил, что в предвыборную кампанию угрожали по телефону…;
         d) свидетеля Г. от 27 ноября 2001 года (том 1 л.д.181): …у М. были очень натянутые отношения с бывшим начальником милиции К. Мне М.. говорил, что К. считает, что М. ему мешает. М. неоднократно ставил вопрос по К. в администрации края, считал К. непорядочным человеком…
         е) свидетеля К. – водитель потерпевшего М. от 29 ноября 2001 года (том 1 л.д.190-191):…в разгар борьбы с наркоманией на телефонный аппарат в автомобиле поступил звонок и мужской голос думая, что звонит М. заявил: «Ты смотри сильно рьяно начал. Не за свое берешься…». После звонка я ехал из п.Комсомольского домой в с.Красную Поляну. Было уже сумеречно. Я ехал на «Волге» с включенными подфарниками. Когда проезжал мимо правления АКХ и ДК кто-то бросил кирпич в левую фару автомобиля…
         f) свидетеля П. от 04 декабря 2001 года (том 2 л.д.232-233):…Неприязненные отношения сложились у М. с бывшим начальником Кущевского РОВД К. Они сложились в связи с неприятием М. подходов и методов работы РОВД. Это в основном была скрытая неприязнь, открыто ее ни М., ни К. не высказывали, иногда они разговаривали на повышенных тонах, но без взаимных оскорблений…М. всегда старался объяснить К., что тот неправильно руководит РОВД, а тот с ним никогда не соглашался …

         g) свидетеля Р. от 05 декабря 2001 года (том 2 л.д.237):…Неприязненные отношения сложились у М. с бывшим начальником Кущевского РОВД К. Они сложились в связи с неприятием М. подходов и методов работы РОВД. Это в основном была скрытая неприязнь, открыто ее ни М., ни К. не высказывали.
             Вывод: при наличии столь серьезных обвинений со стороны потерпевшего М. лично и его близкого окружения, о возможной причастности к установке гранаты возле домовладения М. бывшим начальником Кущевского РОВД К., не только люди из близкого окружения, но и сам К. по данному преступлению не были допрошены???

По убийству М.

1. На основании протоколов:
           а) «Осмотра места происшествия – служебный кабинет главы Кущевского района» от 31 января 2002 года (том 4 л.д.40-44):…в тумбе обнаружены документы, касающиеся различных с/х предприятий района, экономического положения Кущевского района, анонимные письма, визитные карточки, различные записи от руки, записные книжки, ежедневники, сотовый телефон «Самсунг» в черном кожаном чехле, фотографии, перекидной календарь за 2002 год с записями на нем, 2 фотоальбома, 2 микроаудиокассеты, 2 видеокассеты, проявленная цветная фотопленка в полимерной упаковки. Под столом обнаружен кожаный портфель темно-серого цвета с электронной записной книжкой, калькулятором, диктофоном с микроаудиокассетой. Все указанные предметы были изъяты и упакованы в картонные коробки под номерами 1 и 2. Сейф был открыт при помощи ключа. В верхней его части были обнаружены различные документы, анонимные письма, иные записи, которые были изъяты и упакованы в картонную коробку под номером 3; 

            b) «Осмотра вещей, предметов» от 06 февраля 2002 года (том 4 л.д.79-83).

            Таким образом следует, что из картонных опечатанных и запакованных коробок пропали: анонимные письма - картонные папки 1 и 2 (из кабинета М.) и  анонимные письма из картонной папки 03 (из сейфа М.). 
            Однако, служебное расследование по данному факту не проведено.  
          Но, появились два письма, составленные рукописным текстом: первое письмо на двух тетрадных листах в клетку начинается словами «Борь» и заканчивается «Я» и второе письмо на двух тетрадных листах в клетку, которое было приобщено к материалам уголовного дела №10035 и даже постановлением следователя Г. от 08 апреля 2002 года (том 11 л.д.104-105) направлено на почерковедческую экспертизу для установления лица, которое его написало. Содержание данного письма: «Очень прошу, чтобы это не попало в чужие руки, лучше уничтожьте. (В силу такта и невозможности передачи откровений в оригинальном варианте далее идет интрепретация рассказа с изменениями, чтобы не узнать, о ком идет речь и кому принадлежат беспрецедентные по своей откровенности и осведомленности факты, прим.Палкина В.П.)
            1) В. – образования нет, авантюристка, накружила на работе, Т. выгнали ее оставили, подхалимка, спросите у Т.
            2) М. – я его не знаю
            3) М – с виду рубаха-парень, но может продать в момент, хотя работать может, с ним осторожно

            4) С. – умна, общительна, но за деньги продаст 2-а раза в день родную мать…
            5) К. – карьерист, конченный дурак (особенно пьяный), пусть наведет порядок у себя на работе, без денег не заходите, принимает на работу молодых, только через секс.

            6) Т. – был хорошим специалистом, но «зеленый змий» убил в нем все в конец, пусть сидит на месте, превратился в злого, агрессивного человека,
            7) П. – нормальный человек, есть мания величия от партийных времен осталась, надо перестраиваться, времена поменялись,

            8) К. – вспыльчив, язвителен, карьерист, упрям, самолюбив, обидчив, злопамятен, но специалист хороший,
            9) М. – контактна, неглупа, но опасна для общественного мнения, 

            10) М. – незаменим как помощник в предвыборную кампанию, но не больше, 
            11) Вернемся к П. – вложен везде в диаспору, опасно, могут они его прибрать к рукам все, хотя у Вас вряд ли что-то отнимешь (далее идет перечисление, каким имуществом располагает  П., прим.Палкина В.П.).
            12) М. – контактен, умен, любимец женщин, ориентируется в обстановке, присутствует «мания величия» иногда.
            13) П. – неглупа, настойчива, ориентируется, иногда агрессивна, но работать можно с ней смело.
            14) Д. – знаю плохо, но наслышана, что прекрасный специалист, точно знаю, что страдает (далее идет указание конкретной болезни и пороки близких родственников, прим.Палкина В.П.) 
            15) Ш. – неглупа, агрессивна, изворотлива, потихоньку выпивает, пользуется поддержкой в крае, голыми руками не возьмешь.
            16) С. – взятки берет крупные, алкаш, конченный дурак, когда-то потерял пистолет и все документы по пьяни (держится только из-за прочных связей вверху, прим.Палкина В.П.).
            17) Б. – умна, честна, достоинств масса, очень предана, пороков нет, работать и доверять можно смело.

            18) С. – прекрасный семьянин, преданный, очень хороший характер, сейчас пошла «мания величия», но это дело поправимо.
            19) К.– груб, агрессивный, бандит, отсюда все дела, регигиозен, круглосуточно берет взятки, пора костям его на место!

20)  С. – какие родители (К), такие и дети, глуп до одурения, дебил почти, но взятки берет круглосуточно.
21) К. – круглосуточник, не брезгует никакими подачками, сейчас меньше, чем 10 штук за «дело» не берет, хотя дуб дубом, бандит – 2.
22) Е. – открыто заявляет – пришел на работу сюда, чтобы иметь квартиру и машину, всего добился, круглосуточник,
23) З. – исчадие ада, берет все, торгует наркотиками.
24) П. – (фабрикует документы, а затем предлагает их выкупить, прим.Палкина В.П.), берет от 3 до 5 тысяч, круглосуточник.
25) П. – место ему работать на земле, волею судьбы попал в (государственные органы, прим. Палкина В.П.), тоже хочет жить, если дают, то берет, хотя недалек, но деньги не пахнут.
26) С. – это хорошо организованная вооруженная законная банда, бороться бесполезно, рыба гниет с головы.
27) Ч. – лопоухий круглосуточник, берет живое и мертвое, надменен, чванлив, так и хочется двинуть по «морде» (это личное впечатление).
28) К. – изображает из себя чего-то, устраивают на работе шикарные праздники закрытого типа, берет как все, но в меру.
29) Вернемся к К. – иногда они берут большие суммы у наркодельцов и прячут друг от друга, тогда (если это выявляется), то происходят разборки внутри «дружного коллектива», вплоть до матов, потом все стихает и жизнь продолжается. Папа доволен (К), дети тоже, имеет дело с цыганами.
30) Л. – знаю плохо, но наслышана, что поскромнее берет.

        (Дальше невозможно спокойно читать, «волос дыбом встает», так как такие детали воспроизводятся и в подробностях, что такое мог написать только человек сверхсведущий, но легко понять, о ком идет речь по каждому эпизоду, прим.Палкина В.П. и в конце: «…Все они знают точки, где торгуют наркотиками, каждая точка платит 6 тысяч в месяц К., он делится с…Приносят по 3-4 кг нарковеществ, один «чек» стоит 70 рублей (1-а дозировка составляет 1 грамм). В Кущевской 3-4 точки все знают, К. лично с ними знаком, все повязаны вместе, встречается он с Ц., дает им «крышу», если это надо, круглогодичник»).
            31) С. – (опасный человек, прим.Палкина В.П.) Вас продавала, когда Вы пытались досрочно «освободить» П. Утром приезжали вы для консультации, вечером приезжал П. к ней домой или Р., ну «послушное дитятко двух маток сосет», кто больше даст, любит мужчин, особенно если у него в кармане что-то есть (дальше идет подробность личного характера, прим.Палкина В.П).

            32) Х. – Ваш помощник по предвыборной кампании – скажите им всем «спасибо» за поддержку, но не больше, пройденный этап, хотя статью забалабанил про Вас хорошую, слов нет. 

            33) (Х и Х. – Ваши помощники по предвыборной кампании - всем спасибо, но не больше, а дальше идут подробности личного характера почему, прим.Палкина В.П.)…Все что написано, клянусь своими детьми, хочу Вам помочь ориентироваться по отношению к людям, плохого не хочу, надоел этот беспредел, хотя не знаю, хватит ли у Вас упорства, упрямства, чтобы «плетью перебить обух». Кстати К. (дальше идут подробности, из которых легко можно понять о ком идет речь и специфичные детали учреждения, прим.Палкина В.П.)...Я Вас очень уважаю, желаю всех благ и всего хорошего Вам! Боритесь и мы с Вами, держитесь!.             
          2. Протоколов допросов:
           а) свидетеля К. – от 31 января 2002 года (том 4 л.д.115-116):…31 января 2002 года около 5 часов 30 минут я вышла из своего дома и пошла по ул.Красной. По пути я никого не встречала ни людей, ни машин. Дойдя до перекрестка ул.Красной и пер.Свердлова я увидела, что со стоянки Кущевской администрации около 5 часов 50 минут отъезжал милицейский УАЗ и поехал он по пер.Свердлова в сторону центра ст.Кущевской. Также я обратила внимание, что в здании администрации в одном из окон, по-моему на 4 этаже, горел свет. 
            Каких-либо криков, выстрелов или подозрительного шума я не слышала.
           b) свидетеля П. – от 31 января 2002 года (том 4 л.д.181-185):…Натянутые отношения сложились у М. с начальником милиции К. и он отрицательно относился к данной организации. Дело в том, что в 2000 году сотрудники РОВД повели себя очень нехорошо во время уборочной страды и могли позволить себе забрать любое количество урожая с поля и увезти. Этим занимались почти все сотрудники милиции, вплоть до обыкновенного сержанта. Из-за этого Москвич Б.Е. считал, что милиция помогать не может, а только вредит. К тому же в районе сложилась тяжелая криминогенная обстановка, эффективной борьбы с наркоманией не велось и все эти обстоятельства в совокупности подогревали в нем отрицательное отношение к милиции и ее начальнику. М. стал предпринимать меры по отстранению от должности начальника РОВД К. и его заместителей. Он считал, что только после этого работа правоохранительных органов улучшится. Вопрос о смене начальника РОВД ставился М., как перед руководством края, так и руководством ГУВД. Поэтому примерно с мая-июня К. на работе уже практически не был и через несколько месяцев его сменил новый начальник Ф. Во время урожая 2001 года М. дал указание вообще не привлекать сотрудников милиции для охраны с/х продукции, чтобы исключить всякие вывозы пшеницы с полей, либо хранилищ ими. И когда все это было подсчитано, то урожайность по сравнению с 2000 годом увеличилась в 3 раза. М. говорил, что он все таки был прав, не доверяя милиции. Примерно в ноябре 2001 года во дворе М. была выставлена «растяжка» из гранаты, однако только по чистой случайности взрыва не было. По данному поводу М. говорил мне, что подозревает в этом милицию, однако конкретных имен и фамилий он не называл. Кроме вышеуказанного были еще основания М. не доверять милиции. Так в одном из хозяйств района были похищены химикаты, которые в дальнейшем были обнаружены и отправлены на хранение в РОВД. При рассмотрении дела в суде было установлено, что данные химикаты из РОВД пропали. Проводилось разбирательство. Кроме того, были изъяты наркотики в большом количестве, а в дальнейшем часть их пропала. Все это и вызывало недовольство М. в отношении РОВД и его непосредственного руководителя. Я знаю со слов самого М., что в августе 2001 года встречался с начальником ГУВД К. и ставил перед ним вопрос о смене руководства РОВД. Когда К. был заменен другим, он еще раз встречался с К. и ставил вопрос о смене заместителей начальника РОВД. Этот вопрос он ставил также перед Ф. Надо отметить, что К. аналогично относился к М. Еще перед выборами по-моему летом 2000 года он как-то при встрече стал говорить мне о необходимости выдвинуться на пост главы. Говорил, что сам поможет мне в этом. Свои слова он мотивировал тем, что М. нельзя допускать к власти, так как тот милицию не любит и не даст им житья при избрании. Хочу отметить, что нормальных отношений у М. с прокурором района К. также не сложилось, так как М. считал, что прокурор не занимает той жесткой политики, какая у него должна быть из требований закона. Недовольство и недоверие к К. присутствовало у М. всегда. На основании вышеизложенного М. считал, что виновные в покушении при установлении «растяжки» милиция…;
            c) потерпевшей М. – жена Москвича Б.Е. от 04 февраля 2002 года (том 4 л.д.214-215):…Осенью 2000 года, когда началась избирательная компания по избранию главы Кущевского района, в адрес моего мужа стали поступать угрозы убийством по телефону. Лица, звонившие нам по телефону были мужчинами, но однажды звонила женщина, которая по ее разговору была в нетрезвом состоянии. Я неоднократно слышала эти угрозы, когда нам звонили на домашний телефон. Лица, звонившие по телефону, говорили, что убьют мужа. После избрания моего мужа главой Кущевского района, примерно в сентябре или октябре месяце 2001 года позвонил на наш домашний телефон мужчина и сказал, что они взорвут его. После этого 5 ноября 2001 года у калитки нашего дома была установлена боевая граната на «растяжке». Лиц, установивших гранату, следствие не нашло. Со слов моего мужа и его водителя К. ему неоднократно звонили в кабинет и на телефон, установленный в машине и угрожали убийством. К. мне говорил, что он также разговаривал по телефону с лицами, высказывавшими угрозы убийством. Они говорили, что все равно его взорвут. После избрания мужа главой Кущевского района он мне говорил, что намерен убрать с должности начальника РОВД Кущевского района К., так как он связан с криминальными авторитетами Кущевского района и является их прикрытием в их преступных делах, то есть «крышей». В Кущевском районе действует преступная группа, занимающаяся торговлей, то есть сбытом наркотиков, а К. их покрывает. Когда К. сняли с должности, то со слов мужа ему позвонили по телефону и предложили 50 тысяч долларов США, чтобы на должности начальника Кущевского РОВД был назначен местный житель заместитель К. – К. Муж им ответил: «Давайте хоть 200 тысяч, а К. работать не будет в должности начальника милиции». В ноябре 2001 года муж был на вечере по поводу «Дня милиции». Там он встретился с К. и между ними произошел резкий разговор. К мужу подошел К., подал ему руку и сказал, что он главный бандит Кущевского района. В ходе их разговора К. сказал, что он все равно мужа «размажет». Муж пришел с вечера расстроенным. Я еще ему говорила, чтобы он не ходил на этот вечер, но он мне ответил, что там не все «враги» и есть хорошие работники. Муж неоднократно говорил, что если К. будет работать, то он уйдет с должности главы Кущевского района. Это он говорил главе администрации Краснодарского края или его заместителю – Ф. После снятия с должности К. с должности начальника РОВД муж ездил в Краснодар, где он был я не знаю в администрации края или в ГУВД. Там ему дали список кандидатур на должность начальника Кущевского РОВД, в числе других там значились К. и Ч., он работал начальником ГАИ и другие кандидатуры. Муж сказал, что он подумает, а затем даст ответ по поводу кандидата. После этого ему звонили и предлагали 50 тысяч долларов США, если он на должность назначит К. Муж им ответил, что из местных он никого не поставит, даже если ему заплатят 200 тысяч долларов США. 28 января 2002 года у мужа на работе был приемный день. Обычно муж на работу уезжал в 5 часов утра, а возвращался около 21 часа. В этот день он приехал домой около 14 часов на обед. Обычно обед он брал с собой в стеклянных баночках или в кастрюльках. На мой вопрос о причинах его приезда домой в столь ранний час, он мне ответил, что ему очень плохо. Сегодня ему опять звонили по телефону в 12 часов 30 минут и угрожали, что его взорвут…Вчера 3 февраля 2002 года около 20 часов нам домой позвонил неизвестный мужчина и сказал, что убийство моего мужа совершил работник милиции лейтенант или капитан, проживающий на 7 отделении совхоза «Степнянский». У него там большой кирпичный дом. Также вчера от С. я узнала, что ей директор рынка, женщина из ст.Кущевской, сказала, что она от кого-то слышала, что кто-то высказывал угрозы и говорил, что в семье М. они устроят еще одни похороны. Я думаю, что убийство моего мужа организовали и совершили лица, которые занимаются распространением наркотиков в Кущевском районе и те, кто из работников правоохранительных органов их прикрывает и от продажи наркотиков имеют большие доходы. Сейчас я припоминаю, что со слов мужа он, будучи в должности главы Кущевского района, в своем кабинете имел крупный разговор с К. и К., суть которого сводилась к тому, чтобы прекратить распространение наркотиков в Кущевском районе. К. и К. сказали, что если прекратить торговлю наркотиками в районе, то наркоманы будут ездить за ними в Ленинградский район и что бороться с этим злом бесполезно. Со слов мужа мне также известно, что во многих хозяйствах нашего района было похищено большое количество ядохимикатов. Преступников задержали в Ростовской области. Было возбуждено уголовное дело. Затем эти ядохимикаты исчезли и к этой пропаже были причастны работники милиции. Кроме того, муж мне говорил, что была изъята большая партия героина 10 кг, они хранились в оружейной комнате, а затем прибывшие из Краснодара работники, чтобы забрать эти наркотики, обнаружили только 200 грамм. Муж по этому поводу обращался в краевые органы, но к кому именно я не знаю;
            d) свидетеля М. - от 4 февраля 2002 года:…После похорон Бориса Евтеевича, 3.02.2002 года около 20 часов, вернее в 18час.40мин. в доме у свекрови раздался телефонный звонок. Я взяла трубку. Мужской голос мне сказал: «Запиши и запомни. Как въезжаешь на 7 отделение совхоза «Степнянский» с правой стороны большой кирпичный дом. Там живет лейтенант, который работает в милиции. Это его рук дело и больше никого». Я переспросила у этого мужчины, куда он звонит. Мужчина спросил меня, это квартира М. Я дала утвердительный ответ. Тогда мужчина повторил мне, что дело, то есть убийство М. совершил работник милиции, который проживает на 7 отделении совхоза «Степнянский». Я спросила этого мужчину, как фамилия этого работника милиции, но он ответил, что фамилию я тебе не скажу. После этого он положил трубку. Как я поняла звонок был междугородний или из сотового телефона. Я поняла об этом, так как гудок  был длинный. Об этом телефонном разговоре я сообщила М. и мужу. Убийство М. по-моему совершили лица, занимающиеся распространением наркотиков в районе. Он в борьбе с распространением наркотиков стал притеснять работников милиции. Требовал проведения их аттестации на служебное соответствие. Кроме того, к нему приходили родители наркоманов и требовали начать борьбу с этим злом. Родители высказывались в том плане, что они и другие жители станицы Кущевской знают всех торговцев наркотиками и места их распространения. Не видит этого одна только милиция. И более того, наркотики распространителям поставляет именно милиция, которая их и покрывает. Как только М. стал притеснять работников милиции и начальника РОВД К. в его адрес стали поступать угрозы убийством.  
           e) свидетеля Р. – от 04 февраля 2002 года (том 4 л.д.218-219):…Основываясь на предположениях М., его словах и опасениях, могу с уверенностью сказать, что своих врагов М. видел в лице районной милиции и их сотрудников. Отношения между главой и сотрудниками милиции были очень натянутые. Он считал, что милиция не выполняет тех своих функций, которые помогут оздоровить ситуацию в районе. Негативное отношение к ней складывалось у М. на протяжении ни одного дня или года. Этому способствовало то, что в районе процветала наркомания и всякая преступность, при помощи сотрудников милиции при уборке урожая вывозилось огромное количество зерна в неизвестном направлении, и вырученные деньги миновали бюджет района. Так в РОВД находился автомобиль «КАМАЗ», который по нашим сведениям использовался руководством РОВД для вывоза пшеницы с полей. Только после вмешательства главы автомобиль был убран из РОВД. В ходе расследования одного из преступлений было изъято огромное количество химикатов, отданных на хранение в РОВД. Однако при расследовании дела в суде было установлено, что химикаты исчезли. Обвиняли в этом К. и его заместителя К. Также пропало большое количество наркотиков, изъятых у наркодельцов. Кроме того, жители района постоянно жаловались на работу милиции или же отсутствия как таковой вообще. Все эти обстоятельства и формировали у М. негативное отношение к РОВД. Все прекрасно знали, что хозяином в районе является не глава района, а начальник РОВД. Однако, когда избрали М., то последний прямо заявил К., что он является хозяином в районе и не желает видеть на посту начальника милиции К.. Этот разговор состоялся в моем присутствии сразу после выборов в декабре 2000 года. К. главе на это ничего не сказал. А примерно с февраля 2001 года М. предпринимались все попытки, чтобы убрать с должности К. Для этого он специально встречался с Т., Б., К., Б.. При встречах он передавал им материалы, характеризующие негативную сторону работы РОВД. На каждой встрече его заверяли, что вопрос будет решен положительно. Однако решение все затягивалось. Поэтому разговоры М. с руководством края продолжались вплоть до фактического увольнения К., то есть до ноября 2001 года. Кроме того, М. требовал, чтобы убрали с должности заместителя начальника милиции К., считая его также нечистым на руку. Все это мне стало известно со слов самого М.. Когда в ноябре 2001 года была установлена «растяжка» с использованием гранаты во дворе М., то последний сам говорил, что это дело рук милиции. При этом он не называл конкретных имен. Я знаю также, что непосредственно перед убийством за 3 дня, то есть 28 января 2002 года М. звонили и по телефону высказывались угрозы убийством, в случае если их семья не покинет район, он сам мне на следующий день об этом говорил, однако я не уточнил, кому звонили ему или жене. Глава переживал сильно, а случай был не радостный, поэтому я не хотел своими расспросами его опять волновать. Про этот случай М. не говорил мне, что он кого-либо подозревает, так как мы с ним долго на эту тему уже не беседовали. Таким образом, учитывая все мною изложенное, могу сказать, что со слов самого М. в лице своих врагов он видел милицию и ее руководство. Мы, то есть друзья и близкие люди, неоднократно предлагали ему взять охрану. Однако М. отвечал, что если кто-то поставит перед собой цель убить его, то никакая охрана не поможет. Поэтому, он от нее отказывался;
           f) свидетеля К. – от 05 февраля 2001 года (том 4 л.д.220-222):…Я был вхож в семью М., меня воспринимали они как довольно таки близкого человека, доверяли…С его разговоров  я знаю, что у него две большие головные боли – сельское хозяйство и милиция. То есть, он говорил, что…нужно бороться с милицией, чтобы та выполняла свои функции: обеспечивала безопасность и правопорядок и в своей работе не отступала от закона. Еще до работы главой ЗАО «Кубанское» было единственным предприятием, куда работники милиции боялись приходить в его хозяйство и забирать что либо для своих нужд. А работников РОВД он никогда не привлекал на уборку урожая для охраны. Руководители других предприятий жаловались, что работники милиции могут прийти в любое время и взять у них любое количество урожая и т.д.. Как это происходило я не знаю. Однако при встречах с руководителями районных организаций от них были жалобы в адрес РОВД, высказываемые при встречах М. А когда последний стал главой, то он всякий доступ к имуществу хозяйств прекратил и пресекал.  28 января 2002 года…в 16час.30мин. я на автомобиле «Нива» был уже у него дома и увидел его в плохом настроении…Он мне только сказал, что опять был телефонный звонок с угрозами. Но не сказал, когда был звонок, кому и куда. Я его еще спросил, а не поможет ли прослушивание телефонов. На это он махнул рукой…Сам глава говорил, что ему нечего терять, свое он уже прожил и вряд ли кто-то захочет навредить ему сильно;
                  g) свидетеля М. от 07 февраля 2001 года (том 4 л.д.223-225):…Работа его на посту главы администрации не проходила гладко и без проблем. Я знал с его слов, что у него очень плохие отношения с милицией, отец обвинял данную службу в том, что она не выполняет своих прямых функций, наделенных властью, пользуется только в целях личного обогащения, в то время, как преступность резко процветала. Я знал, что отец неоднократно обращался к руководству края и ГУВД с вопросом о смене руководства РОВД и в конце концов он добился своего. Начальник Кущевского РОВД К. был смещен со своего поста…Единственно я знаю, что после этого отцу предлагали большую сумму для того, чтобы на его место К. был назначен кто-то из местных сотрудников милиции. Когда в ноябре 2001 года возле нашего дома была выставлена «растяжка» с гранатой отец был сильно напуган. Он говорил, что с этим могут быть связаны люди из милиции, однако конкретных имен не называл. Дело в том, что до избрания главой района моего отца милиция безраздельно хозяйничала в районе. Сотрудники милиции зарабатывали огромные деньги в хозяйствах, забирали пшеницу, другое имущество. Конкретных фактов я указать не могу, но люди со всех хозяйств жаловались по данному поводу на РОВД. В то же время они указывали, что борьба с преступностью не ведется, особенно с наркоманией. Отец тоже во всем этом обвинял руководителя РОВД и успокоился только после назначения нового начальника милиции…Уже после похорон отца 3 февраля 2002 года вечером кто-то позвонил нам домой. Взяла телефонную трубку жена и после разговора рассказала мне, что какой-то мужчина сказал ей: «Белый дом каменный крайний справа при въезде на 7 отделение поселка «Степнянский», лейтенант милиции это он». Когда супруга спросила назвать фамилию этого милиционера, ей ответили, что мол запоминай что говорят и вновь повторили то же самое. Спустя короткое время кто-то вновь позвонил и когда я поднял телефонную трубку, незнакомый мужской голос спросил: «Ну как себя чувствуешь? Ты следующий» и бросили трубку. Чей это был голос мне трудно сказать…О том, что отцу звонили 28 января 2002 года и предлагали убраться из района я узнал 29 января 2002 года со слов самого отца…
           h) свидетеля К. – от 07 февраля 2001 года (том 4 л.д.227-228):…Врагов как таковых у М. не было. Но, наиболее натянутые отношения сложились у М. на момент избрания его главой Кущевского района с руководством Кущевского РОВД. М. считал, что руководство Кущевским РОВД не справлялось с поставленными перед ним задачами и был твердо убежден в необходимости смены руководства Кущевского РОВД и прилагал для этого все имеющиеся у него в распоряжении средства. Каковы конкретно были отношения между начальником Кущевским РОВД К. и М. я конкретно сказать не могу, так как никогда не присутствовал при их разговоре, но могу утверждать, что М. был крайне недоволен работой К. В итоге предпринятых М. мер К. был снят с должности начальника Кущевским РОВД и на его место был назначен работник МВД из другого района…Со слов М. мне известно, что после первоначального покушения ему угрожали убийством по телефону. В частности 28 января 2002 года примерно в 16 час.30мин. находясь у дома, сообщил мне, что ему был звонок с угрозами по телефону. Но ничего конкретного по поводу данного звонка он мне не сообщил. Кто мог ему угрожать, я не знаю. Кроме того, со слов кого-то из родственников М., кого именно я не помню, стало известно, что 29 января 2002 года позвонили домой М., трубку взяла супруга, у которой неизвестный спросил: «Вы еще не сдернули отсюда?», а затем пригрозили супруге М., что она через день увидит своего мужа в гробу. М. упала в обморок и оказывала помощь ей медицинская сестра, дислоцирующаяся в поселке Комсомольском в АОЗТ «Кубанское»… 
             i) свидетеля Б. – от 07 февраля 2001 года (том 1 л.д.228-229):…Наиболее напряженные отношения у М. сложились с руководством РОВД  начальником милиции К. и его замом К. Насколько мне известно из бесед лично с М. данное мнение сложилось у него из личного опыта общения с работниками милиции, жалоб со стороны граждан, находившихся у него на приеме, а также общественного мнения, которое выражалось в присылаемых письменных и устных жалобах на работу милиции. Неприятие М. руководства РОВД доходило до того, что он запретил приглашать К. на проводимые в администрации района планерки…Кто мог совершить убийство М. я не знаю, но на мой взгляд это связано с его непримиримой борьбой против наркомании, которой он объявил бой сразу по приходу на должность главы и проявлял жесткую позицию по этому вопросу. В связи с этим он и решил сменить руководство Кущевского РОВД…
        j) обвиняемого Ш. от 19 февраля 2002 года (том 5 л.д. 68-72): 
           Следователь: когда, где и при каких обстоятельствах Вы написали явку с повинной от 12 февраля 2002 года об установке «растяжки»?

            Ш.: меня задержали по подозрению в убийстве 11 февраля 2002 года. Меня привели из ИВС в кабинет начальника Кущевского РОВД, там был сам начальник, генерал Б., кто-то еще из краевого управления. Мне они сказали, что вина моя доказана, отпираться смысла нет и я должен написать явку и в подобном случае меня обвинят по статье 107 УК РФ, как за убийство, совершенное в состоянии аффекта и я получу условный срок. Говорили, что им известно, что М. сожительствует с моей матерью и другими женщинами, что он явился причиной развода моих родителей, и если я не напишу явку, то меня посадят на 25 лет показывали мне УК ст.ст. 105 и 107. Я испугался и попросил время подумать и 12 февраля 2002 года меня опять подняли из камеры, посадили в кабинет, где я и написал явку, явку я написал самостоятельно, но после беседы с милицией. 

           Cледователь: самостоятельно ли писали явку, оказывалось ли на Вас давление, если да, то кем, когда и где, в чем конкретно выражалось это давление?

            Ш.: явку я писал самостоятельно в кабинете, в присутствии милиционера, в кабинет периодически входили работники милиции. Я написал, что граната была марки Ф-1, так как об этом знали все, о том, где я ее взял, я все выдумал. Я сначала сказал, что крепил ее леской, а позднее проволокой, а в явке указал, что использовал леску. Давление работники милиции стали оказывать сразу с момента задержания. Говорили, что убил М. я, но я сделал это не по политическим мотивам, а по личным, меня поместят в тюрьму ФСБ, я испугался. Вечером 9 февраля меня стали оскорблять, кто-то из оперативников ладонью дважды меня ударил по голове, удары были чувствительные, требовали выдать пистолет, я испугался еще больше. 

           Cледователь: из жалобы Вашего защитника-адвоката В. следует, что после общения. В частности зам.начальника УУР Г. и следователь Л. «конкретно заявили, что в случае непризнания убийства М. Вас закроют на 25 лет или же расправятся с Вами. Соответствует ли это действительности или нет, если да, то какой расправой угрожали Г. и Л.»? 

            Ш.: следователь Л. пояснил мне, что всем известно, что убийство совершил я, пояснил, что все силовые ведомства – МВД, ФСБ, Минюст, если захотят, то со мной расправятся, напрямую о физической расправе мне никто не говорил, но все время упоминали, что я сяду на 25 лет, а могу поиметь и пожизненно в тюрьму, также говорили, что мораторий на смертную казнь могут отменить. Я испугался, что меня могут обвинить и расстрелять.

           Cледователь: настаиваете ли на том, что явку писали под диктовку Г. и Л.?

            Ш.: явку я в принципе, писал самостоятельно, но перед этим милиционеры подробно рассказали, что я должен указать в явке в основном о мотиве убийства, т.е. о виновности М. во всех бедах. 

           Cледователь: покупали ли Вы гранату Ф-1 у солдат в Новосибирске?
           Ш.: нет, я все это придумал – мне это пришло на ум и указал это в явке. Я действительно долго находился в Новосибирске, но гранату не покупал.

           Cледователь: почему указали в явке, что установил растяжку перед калиткой М.?
           Ш.: о факте и месте обнаружения растяжки в поселке знали все. Милиционеры разговаривали, чтобы я написал явку и в совершении убийства и в установке «растяжки». 11 февраля 2002 года при начальнике ОУР начал писать явку с повинной в убийстве. Но потом смял ее и выбросил. Сказал, что ничего не совершал и начальник ОУР сказал, что у меня не все в порядке с головой и что я иду против «системы», отправил меня в камеру. Там я после отбоя написал явку с повинной, в которой указал, что 5 раз стрелял в М. из иностранного пистолета, датировал я ее 17 февраля. Явку я оставил в камере, а меня вызвали на допрос, где я написал явку об установки растяжки. Упор делался на то, чтобы я написал об аффекте, а если докажут политический мотив, то я сяду на 25 лет. На меня оказывалось психологическое воздействие, что я могу сесть на 25 лет. Вернувшись в камеру я заметил, что явка лежит не так, как я ее оставил, потом я ее уничтожил.

           Cледователь: если Вы не делали этого, то откуда узнали, что в «растяжке» использовалась граната Ф-1, леска, а также то, что усики гранаты были разогнуты?

             Ш.: часть подробностей я узнал от работников милиции. Из курса НВП мне было известно, что перед броском у гранаты отогнул усики, а так как все говорили, что я лишь хотел напугать М., то я и написал, что отогнул их не до конца. 
             Адвокат: кто помогал Вам написать явку с повинной?

             Ш.: «Шапку», то есть структуру явки с повинной мне разъяснял начальник ОУР Б., а сам текст писал уже я сам, при этом мне объяснили, что подробности не так уж важны. Важно то, что я совершил преступление в состоянии аффекта. Также мне продемонстрировали кодекс, говорили что явка с повинной – это смягчающее обстоятельство. Я растерялся и написал явку с повинной…;
            k) обвиняемый Ш. от 29 марта 2002 года (том 5 л.д. 106-114):
                Cледователь:  совершали или нет Вы убийство М. в ночь с 30 на 31 января 2002 года?
            Ш.: нет, убийство М. я не совершал и никакой причастности к этому преступлению не имею.

                Cледователь:  Покушались Вы или нет на убийство М. осенью 2001 года?

            Ш.: нет, я не покушался на убийство М. осенью 2001 года и вообще никакой причастности к этому преступлению не имею.

            Cледователь:  почему Вы написали явку с повинной в совершении этих преступлений?
            Ш.: я испугался того, что меня необоснованно обвинят в совершении покушения на убийство и убийстве М., а в случае написания явки с повинной мне работники правоохранительных органов обещали менее тяжкое обвинение и наказание, не связанное с лишением свободы.

            Cледователь:  у Вас незаконченное высшее образование. Как Вы можете утверждать, что в случае написания явки с повинной в тяжком преступлении Вас бы обвинили в нетяжком преступлении?

            Ш.: я просто поверил работникам правоохранительных органов.

            Cледователь: Вы утверждаете, что поверили работникам правоохранительных органов, которые Вас ввели в заблуждение. Однако, на протяжении всего предварительного следствия при допросах Вы ни разу не подтвердили ни одного обстоятельства с написанных Вами явок с повинной. Если Вы верили работникам правоохранительных органов, то почему не давали показаний по обстоятельствам, написанных Вами явок с повинной?
            Ш.: сразу же после написания явки с повинной я понял, что написал глупость, поэтому при своих допросах категорически отрицал свою вину и причастность к убийству М.

            Cледователь: если Вы сразу после написания явки с повинной поняли, что сделали глупость, почему Вы несколько раз писали явку с повинной?

            Ш.: я испытывал страх перед тем, что меня необоснованно обвинят в тяжком преступлении, поэтому и писал явки с повинной. В настоящее время я категорически утверждаю, что в написанных мною явках с повинной нет ни одного процента правды. 

                  Cледователь: применялись или нет к Вам незаконные меры физического воздействия от кого-либо из работников правоохранительных органов с целью получения от Вас признательных показаний в убийстве М.?
                   Ш.: нет, ко мне  меры физического воздействия с целью получения от меня явки с повинной, не применялись, равно, как и каких-либо показаний. Был случай в первый день моего задержания, что кто-то из работников милиции, кто именно я не знаю, нанес мне по передней части головы открытой ладонью два удара средней силы и спросил о каком-то пистолете. Я ему ответил, что никакого пистолета у меня никогда не было. 
                  Cледователь: почему Вы об этом факте никогда не сообщали следствию, наоборот, ранее на предшествующих допросах Вы утверждали, что Вас никто никогда из работников правоохранительных органов мер физического воздействия не применял, как объяснить эти противоречия?

                   Ш.: я ранее об этом не сообщал следствию, так как у меня это «вылетело из головы» и я забыл об этом факте. Других фактов не было.
                   Адвокат: кто, когда и где угрожал Вас закрыть на 25 лет и поместить в крытую тюрьму?

                   Ш.: следователь Л. на первый или второй день в здании милиции в кабинете начальника СКМ Кущевского РОВД говорил мне о таких угрозах. Эти угрозы были направлены на то, чтобы я сознался в совершении преступления, но я не сознавался. Кроме того, такие же угрозы мне делали начальник Кущевского РОВД или генерал милиции Б. 

                    Адвокат: связаны или нет эти угрозы в Ваш адрес с написанием явок с повинной?

                   Ш.: да, 11 февраля 2002 года, когда мне угрожали Ф. и Б., то я испугался и написал явку с повинной первую и вторую 11 февраля 2002 года я испугался и написал явку с повинной одну и вторую.

                    Адвокат: кто Вам разъяснял, что будет снят мораторий на смертную казнь и что она будет применена к Вам и в каком случае это будет сделано?

                   Ш.:  11 февраля 2002 года начальник Кущевского РОВД и еще кто-то из сотрудников в кабинете Ф. говорили мне, чтобы я написал явку с повинной по убийству М. В случае отказа они мне говорили, что ко мне возможно будет применена смертная казнь. Это разъяснялось мне в кабинете начальника Кущевского РОВД. В здании ИВС г.Краснодара Г. 15-16 февраля 2002 года мне сообщил, что отменяется мораторий на смертную казнь и предложил давать показания по поводу убийства М. по явкам с повинной. В том же здании ИВС, не помню какого числа, но точно помню в феврале 2002 года, работники ГУВД Ш. и Б. просили меня дать показания по явкам с повинной, а в случае отказа угрожали возможностью применения ко мне смертной казни. 

                   Адвокат: кто конкретно, где и когда обещал применение к Вам смертной казни согласно УК РФ и в каком случае это будет сделано?

                   Ш.:  11 февраля 2002 года в кабинете начальника Кущевского РОВД Ф. и Б. говорили мне, что существует возможность представить дело по статье 107 УК РФ и продемонстрировали мне кодекс. Но при этом они требовали, уточняю предлагали мне написать явку с повинной об убийстве М., где мне необходимо будет указать в качестве мотива убийства личные неприязненные отношения между мной и М. основанные на интимных отношениях между моей матерью и М. 

                   Адвокат: кто Вам объяснял, как надо писать явки с повинной?

                   Ш.: генерал Б. объяснил мне, как писать явку с повинной о покушении на убийство М. Конкретно он объяснил мне, как писать о мотиве в этой явке с повинной. Более мне он ничего не объяснял. Обстоятельства, изложенные в явке с повинной, я писал лично сам.

                    Вопрос: как Вы понимаете, что такое обстоятельства явки с повинной и откуда Вам стали известны обстоятельства, которые Вы изложили в явке с повинной?

                    Ш.: под обстоятельствами явки с повинной я понимаю именно обстоятельства происшествия, относящиеся к преступлению, к убийству к покушению на убийство. Обстоятельства, изложенные мной в явке с повинной, мне стали известны из официальных сообщений СМИ и из рассказов моих знакомых и родственников. О том, что покушение на убийство М. произошло  с помощью гранаты «лимонки» около калитки дома М. мне стало известно от своей матери. Из СМИ мне стало известно, что в М. было произведено 5 выстрелов, а из рассказов моих родных и родственников мне стало известно о том, сколько ранений было у М. и о примерном времени и месте совершения преступления.

                   Вопрос: кто либо из работников правоохранительных органов сообщал Вам или нет об  обстоятельствах совершения преступлений?

                    Ш.:  нет, никто из работников правоохранительных органов об  обстоятельствах совершенных преступлений мне не сообщал.

                    Вопрос адвоката: во время встреч с работниками милиции Вас допрашивали или отбирали объяснения?

                    Ш.: у меня отбирали письменные объяснения, уточняю: отбирали устные объяснения.

                    Вопрос: делал или нет какие-либо по обстоятельствам, совершенных преступлений, изложенной в явке с повинной Вами, если да, то в чем конкретно они заключались?

                    Ш.: поправок по обстоятельствам, изложенных мною в явке с повинной, мне никто не делал. Но начальник Кущевского РОВД при написании мной явки с повинной, когда я написал о том, что сделал растяжку проволокой, то он сделал намек в таком виде: «Ты подумай хорошо, может не проволокой, а чем-то другим?». После этого высказывания Ф. я понял, что «растяжка» была сделана не проволокой, а чем-то другим. После этого я сам логически дошел до того, то есть понял, что растяжка была сделана леской. Других поправок никто мне не делал.

                    Вопрос адвоката: кто, когда и где Вам объявлял результаты экспертизы и уведомлял, что на Вашей куртке обнаружены следы остатков пороха?

                    Ш.: не помню когда именно, но в феврале 2002 года, до предъявления мне обвинения в ИВС г.Краснодара, не помню кто именно, но этот человек приходил с Г. и показал мельком какую-то бумагу, которую я толком не рассмотрел. Этот человек объяснил мне, что это заключение экспертизы о наличии пороховых газов и остатков пороха на изъятой у меня куртке. Я лишь заметил, что на представленной мне бумаге, которую мне представили, как заключение экспертизы, моя фамилия была напечатана с ошибками. На этом же документе было написано через весь лист «К делу не подшивать» или что-то в этом роде.
                     Вопрос адвоката: зачитывались или нет Вам какие-либо документы, письма и т.д. с целью оказать на Вас давление и подтолкнуть к написанию явки с повинной, которую Вы не совершали?

                     Ответ: Ф. показал мне 11 февраля 2002 года, но точно не уверен, ксерокопии писем жены М. к М. со сценами ревности. Этими письмами он убеждал меня в том, что моя мать имела интимные отношения с М. Эти же ксерокопии писем мне показывал Г. и обещал привезти какие-то фотографии, как я понял компрометирующего содержания в отношении моей матери и М. С помощью этих документов они (Г. и Ф.) не заставляли меня писать явки с повинной о несовершенных мной преступлений. С помощью этих писем они пытались меня убедить, что моя мать имела интимные отношения с М. 
                      Вопрос: какой именно и как задавал вопрос о пистолете оперативный работник милиции в Кущевском РОВД?

                       Ответ: оперативный работник милиции спрашивал у меня, какой пистолет был у меня, когда я якобы убивал М. Больше никаких вопросов о пистолете мне не задавалось.

                      Вопрос: оказывалось или нет на Вас психическое давление за период следствия?

                       Ответ: нет, психологического давления не оказывалось. Но хочу только дополнить, что Г. сообщал мне, что меня и мою мать уволили с работы. Но другие работники милиции говорили, что это неправда. Кроме того, сообщая эти сведения мне Гапонов не имел цели получить от меня какие-либо показания. На мой взгляд, сообщая мне об этом, Г. просто хотел мне испортить настроение. 
              k) свидетель Д. от 11 февраля 2002 года (том5 л.д.200-201): у меня хорошие отношения с М., я вхож в семью М. В марте 2001 года я был на приеме у М. и после обсуждения производственных вопросов я затронул тему, что меня и моего главного бухгалтера кто-то пугает, потому что главбуху кто-то звонил, угрожал туманно, предупредил насчет совместной работы со мной, однако что именно сказано не было. Когда М. узнал от меня об этом, то сказал мне, что его тоже пугают и могут выстрелить в открытое окно и что ему поступают звонки и записки с угрозами. Записки он бросает в корзину, а на звонки не реагирует…На встрече с М., при которой присутствовали работник милиции М и работник прокуратуры края, М. заявил, что убийство отца совершено с попустительства милиции и других правоохранительных органов, а может быть даже и ими самими, поскольку по первому покушению мер не было принято…После этого я прямо сказал М., чтобы он нигде и никому не высказывал своих предположений по поводу убийства…Поэтому я считаю, что М. должна знать, кто именно и по какому поводу угрожал ее мужу, но об этом лучше спросить к нее самой или у сына;
         l) свидетеля М. от 11 февраля 2002 года (том5 л.д.204-205):…31 января 2002 года было совершено убийство М. Его семья, в частности сын и жена подозревают, что к убийству причастны работники Кущевского РОВД – бывший начальник К. и его заместитель К. Однако, эти подозрения носят лишь общий характер и основываются на том, что у М. были неприязненные отношения с милицией и именно он был инициатором увольнения К. Причем более эту версию поддерживает М., а М. думает, что убийство может быть связано с переделом земли в районе.
        m) свидетеля К. от 11 февраля 2002 года (том5 л.д.206-207): С М. был знаком давно…однако близкие отношения между нами возникли наверное 5-6 лет назад…М. хорошо ко мне относился, доверял, многое рассказывал…Когда в ноябре 2001 года ему дома выставили «растяжку», он сам недоумевал, удивлялся. Мне по данному вопросу он ничего не говорил, были ли у него подозрения по данному факту , я затрудняюсь сказать, так как не владею информацией. Сам М. ничего не говорил мне, однако я, как и другие из его окружения знали, что М. внутренне обвиняет в установке «растяжки» милицию. Я знал, что у него с РОВД очень плохие отношения. Однако не могу сказать, по какой причине у него сложились такие отношения…Уже только  после убийства М. я слышал, что ему за несколько дней до этого звонили на работу и домой и грозились убийством. Так, Б. сказал, что в понедельник или же вторник, это 28 - 29 января сего года звонили ему домой и говорили жене, что если они не покинут район, то М. занесут домой вперед ногами. Звонила какая-то женщина незнакомая. Кто убил М. я не знаю, однако по разговорам слышал, что и после похорон звонили семье усопшего и угрожали вторым убийством. Житель поселка Комсомольского П., близкий друг М. говорил мне, что примерно 29 января он был у М. в кабинете и тот высказывал ему свои страхи относительно того факта, что все-таки его могут убить. Сказал, что знает фамилию своего врага, она была написана на бумаге. Он сам конкретней может Вам все рассказать. Другой житель Комсомольского Б. рассказал, что погибший позвонил за 1-2 дня до убийства ему, вызвал к себе, о чем-то беседовали и после сообщил, что его наверное все таки убьют. Речь в тот день заходила об охране, но М. отказался от нее, так как считал, что милиция настроена враждебно по отношению к нему и такая охрана ничем не поможет. Наоборот, он будет находиться по еще более пристальным наблюдением…Версию убийства из-за мести или ревности я отвергаю, так как за весь период знакомства я не разу не слышал о конфликтах в данной плоскости. Считаю, что Вам необходимо допросить П. и Б., которые владеют большей информацией…;
        n) свидетеля П. - от 11 февраля 2002 года (том5 л.д.208-209): с М. я знаком давно, мы поддерживаем близкие дружеские отношения…В январе 2002 года я пришел к М. на прием в кабинет по личному вопросу. Во время нашей встречи ему позвонил какой-то генерал-полковник из СКВО и просил помочь родителям из Казинки. М. стал рассказывать ему, что его несколько месяцев назад чуть ли не взорвали гранатой, звонят по телефону. После этого разговора я стал тоже спрашивать М., почему он не предпримет меры. На это М.. ответил, что 2-3 дня тому назад ему опять звонили на рабочий телефон, угрожали расправой, зло спрашивали, когда он собирается покинуть район. М. сказал, что он в районе ведет непримиримую борьбу с распространением наркотиков, милиция бездействует, ловит их, описывает наркотики, однако показывает не то количество, какое имеет место в действительности. Я спросил его: «Не Ц. ли это, так как видно, что они не совсем законными методами и способами работают?. В народе это говорят». На эти слова М. махнул рукой и сказал: «Да это мелочь». Сказал это как-то пренебрежительно и добавил, что есть люди намного солиднее, злей и опасней. В подтверждение своих слов он взял со стола лист тетрадной бумаги в клеточку, с одной стороны этот лист был исписан шариковой ручкой крупным почерком. Я видел только одну страницу, поэтому не знаю, был ли он исписан с другой стороны. Показав лист, он указал на фамилию человека. Данная фамилия у меня не с кем не ассоциировалась, если не ошибаюсь, она начиналась на букву «Г», была длинной и заканчивалась на «ОВ». Я так понял, что М. связывал эту фамилию с наркотиками и их распространением, что этот человек могущественный. Этот разговор был в контексте рассказа об угрозах в его адрес. После этого рассказа он положил лист с левой стороны и накрыл его папкой, после этого мы продолжили вопрос, по которому я пришел…;
        o) свидетеля Б. от 11 февраля 2002 года (том5 л.д.226):  29 января 2002 года на нашей встрече с главой района М. присутствовали П. и Р. М. предупредил меня, что мне завтра 30 января 2002 года в 17 часов необходимо быть в Краснодаре у П. Там разговор должен пойти о долгах в региональный фонд. В процессе разговора я видел, что М. был какой-то расстроенный, озабоченный, поэтому спросил его, что случилось. Он мне ответил, что 28 января 2002 года звонили домой его жене и незнакомый мужчина и незнакомый человек сказал буквально следующее: «Вы еще с района не уехали? Ну тогда жди своего козла через пару дней ты вынесешь из дома вперед ногами». Кто звонил я не знаю и он мне не говорил. Данный звонок оказал большое влияние на М., я видел, что он был подавленный…Я спросил его, а почему он не возьмет себе охрану. Он ответил, что от охраны он сам отказался и что сама охрана ему ничем не поможет. Сказал: «А что я потеряю? Мне терять нечего»...

        p) свидетеля К. от 14 февраля 2002 года (том5 л.д.246): примерно в ноябре 2001 года в районе прошло большое совещание по проблемам борьбы с наркотиками. На этом совещании выступал и глава района М. Через пару дней после совещания на его служебном автомобиле «КИА-Кларус» ездили по полям. После обеда на радиотелефон 5-45-61, расположенный в автомобиле, поступил звонок…Мужской голос спросил: «М?». Я ответил, что это водитель, после чего передал трубку М. М. молча недолго слушал, а затем резко положил трубку. Было видно, что этот разговор был неприятен для М. Мне М. пояснил, что это кто-то звонил ему и угрожает в связи с совещанием по наркотикам. 

        g) свидетеля П. от 10 марта 2002 года: (том6 л.д.63-65): Примерно с лета 2000 года у мужа появились проблемы со взаимоотношением с начальством. Суть этих проблем заключалась в следующем: у мужа в то время находилось в производстве уголовное дело по сотруднику милиции Л., которого где-то ранили. В процессе расследования Л. уволили из органов, с чем муж был не согласен. Он говорил, что дело должна расследовать прокуратура и рано делать какие-либо выводы в отношении фигурирующего там сотрудника милиции. С этим выводом был не согласен К. Из-за изложенного у мужа появились разногласия с руководством, которые в дальнейшем привели к обострению их взаимоотношений. На мужа было обращено пристальное внимание руководства, все его ошибки, либо просто действия тщательно контролировались и муж говорил, что при появлении удобного случая, руководство обязательно от него избавится…После избрания главой района М. последний 2 раза (в декабре 2000 года и начале января 2001 года) встречался с моим мужем и я думаю, что их встречи были связаны с желанием главы получить подробную и объективную информацию относительно царящей в РОВД атмосфере, проблемах и возникающих там вопросах. Ведь было не секретом, что М. считал действия РОВД не соответствующими их обязанностям по охране правопорядка в районе…Совещание должно было состояться 31 января 2002 года и на него должны были поехать практически все руководители района. М. тоже должен был присутствовать…С кем, кроме руководства РОВД, у М. были плохие отношения, я не знаю…
        r) свидетеля Т. от 20 марта 2002 года (том6 л.д.66-68): примерно в 1970 году я познакомилась с М…Отношения у меня с ним всегда были нормальные, рабочие. Долгие годы затем я работала на руководящих должностях и наше общение продолжалось…По просьбе Р. я приняла участие в работе предвыборного штаба М., встречалась с избирателями и агитировала их. Тогда же я увидела, что очень много людей положительно не воспринимают М., считая его таким же «дельцом», как и других в районе. Люди говорили, что не верят ему и эти слова меня удивили. По сути дела при анализе его работы на сегодняшний день можно сделать вывод, что в районе ничего положительного не сделано. Вся его работа заключалась в том, что он «воевал» с начальником милиции К., добился его устранения от должности (а отношения между ними испортились еще 5-6 лет назад), и продавал в хозяйства других районов и областей земли с/х предприятий Кущевского района.
   s) потерпевшей М. от 1 апреля 2002 года (том6 л.д.119-122):…Угрозы по телефону в адрес мужа и семьи я слышала неоднократно, начиная с момента предвыборной кампании мужа. Но опознать голос высказывавшего угрозы не смогу из-за давности произошедшего с момента высказывания. Могу сказать о голосе следующее: голос мужской, взрослого человека, на мой взгляд без акцента...

   t) свидетеля М. от 1 апреля 2002 года (том6 л.д.126-128):…Телефонные угрозы моему отцу я не слышал лично, но мне известно о таких угрозах со слов самого отца. О голосовых признаках высказывавшего угрозы, отец ничего не говорил, равно как и о содержании самих угроз. Предположения о том, кто мог угрожать, отец не высказывал. Но угрозы начались с момента предвыборной кампании. Когда отца избрали главой района, угрозы приутихли. Возобновились угрозы с осени 2001 года. Последние угрозы отцу были за 2-3 дня до убийства. Отец воспринимал угрозы реально, был подавлен. Лично я слышал угрозы по телефону 03 февраля 2001 года вечером. Звонил мужчина, который сказал буквально следующее: «Ты следующий» и бросил трубку. Опознать голос говорившего не могу из-за краткости фразы и отсутствия диалога. Однако могу рассказать о голосе: это был мужчина, причем взрослый, но не молодой парень; акцент отсутствовал, на мой взгляд говорил русский человек, но это не точно. Более угроз по телефону не было. На мой взгляд вряд ли мне угрожал по телефону Ш., так как голос был более взрослый, а Ш. парень молодой, хотя безоговорочно этого утверждать не могу…
            u) свидетеля Т. от 5 апреля 2002 года (том6 л.д.136-137):…около 5 часов утра, точнее время назвать затрудняюсь, из дежурной части РОВД по рации поступило сообщение, что нужно проехать к зданию администрации, так как главе района М. стало плохо. О том, что в него стреляли, нам не сообщили. Мы в это время находились примерно в 500 метрах от здания администрации. У центрального входа никого не было, поэтому я на автомобиле выехал во двор администрации…Вход во двор администрации не был заблокирован, поэтому любой из служащих администрации мог войти в здание. Несколько раз из здания выходил дежурный МЧС. Сам я никакой женщины во дворе не видел. Возможно, если она прошла к входу вдоль стены, то я мог ее и не заметить, так как в то время еще не рассвело, а территория у стены здания не освещалась. Горел ли свет в окнах здания администрации, я внимания не обратил. Место происшествия мы до приезда оперативно-следственной группы не покидали. После приезда руководства РОВД я выгнал УАЗ за ворота администрации, вход во двор перекрыли (???)…;

            v) свидетеля Ш. от 5 апреля 2002 года (том6 л.д.138):…Когда мы ехали по ул.Ленина около 5 часов 15 минут нам дежурный РОВД по рации сообщил, что главе администрации плохо и нам надо подъехать к входу в здание администрации с внутреннего двора. Мы немедленно туда выехали и были там не более чем через 1,5 минуты…Напротив входа в здание стоял автомобиль «Нива» темно-синего цвета. Около нее было двое мужчин. Т. (???) вышел из автомобиля и подошел к «Ниве». Как я понял он о чем-то разговаривал с этими двумя мужчинами. Через минуту (???) он сказал нам, чтобы мы передали в дежурную часть, что в М. стреляли…Тут подъехали З. с Г. на такси, которое их высадило на пер.Свердлова. Они также стали в оцепление. Минут через 6 после нашего приезда приехала «скорая». Пока мы ее ожидали со слов тех 2 мужчин они прибежали на крик М. М. погрузили на носилки и повезли в больницу. Приехала оперативно-следственная группа. Я был направлен с З. в оперативный покой для охраны. Лично я находился во дворе здания администрации района не более 10 минут. За это время и до приезда скорой помощи и оперативно-следственной группы я на территории администрации видел только 2 сторожей и М. Более никаких лиц, кроме работников ППС, никто во двор и в здание администрации не заходили…;
            w) свидетеля К. от 7 февраля 2002 года (том6 л.д.185-187):…до октября 2001 года начальником РОВД был К., который в должности с данного времени работать перестал и находился за штатом ГУВД Краснодарского края, ожидая приказа об увольнении…В каких отношениях находились К. и глава администрации М., я не знаю, были между ними конфликты, ссоры, я не знаю. Я знаю, что М. имел претензии к работе РОВД. Выступая на совещаниях по подведению итогов работы Кущевского РОВД М. говорил, что работа милиции неудовлетворительна. В частности М. предъявлял претензии по раскрываемости преступлений по борьбе с незаконным оборотом наркотиками, по работе участковых и т.д….Ссор, конфликтов между мной и М. не было, имел ли он ко мне лично или к моей работе какие-либо претензии, я не знаю. С К. у меня отношения хорошие. После К. начальником Кущевского РОВД стал Ф…Желаю сказать, что М. был против того, чтобы работники милиции во время уборки урожая проводили мероприятия по сохранности урожая, так как считал, что работники милиции причастны к хищениям сельхозпродукции. Но, согласно плана ГУВД и приказа начальника РОВД работники милиции обязаны обеспечивать сохранность выращенного урожая. В служебную, а также кадровую работу РОВД Москвич не вмешивался. В настоящее время по Кущевке ходят слухи о причастности работников милиции к убийству М. Я лично никакого отношения к убийству не имею и считаю, что К. и другие работники милиции никакого отношения к убийству М. не имеют...
      x) свидетеля Н. от 7 февраля 2002 года (том6 л.д.191-193):…в сентябре 2001 года К. написал рапорт на имя начальника ГУВД с просьбой отправить его на пенсию. Приказом он был выведен за штаты МВД и поставлен в резерв кадров ГУВД. Причиной послужило то, что полковников увольняет министр и ждали его приказ. Об отношениях между К. и М. мне ничего неизвестно, дружеских отношений они между собой не поддерживали. Были ли у них конфликты и разногласия я не знаю. Он недоволен был работой участковых инспекторов, работой службы  по борьбе с незаконным оборотом наркотиков. Был ли он против того, чтобы работники милиции осуществляли сохранность урожая в период уборки я не знаю…По станице Кущевской ходят слухи о причастности к убийству М. сотрудниками милиции. Конкретные фамилии не называются…;

      y) свидетеля М. от 7 февраля 2002 года (том6 л.д.200-202):…до сентября 2001 года начальником Кущевского РОВД был К…В каких отношениях были К. и М. я не знаю. Были ли у них конфликты, ссоры и разногласия я не знаю. М. я видела 3 или 4 раза на подведении итогов работы Кущевского РОВД. В своих выступлениях на этих совещаниях М. отмечал недостатки в работе милиции. Особый упор он делал на недостатки по борьбе с наркоманией и сбытом наркотиков…;
      z) свидетеля С. от 7 февраля 2002 года (том6 л.д.206-208):… в сентябре 2001 года К. написал рапорт на имя начальника ГУВД с просьбой отправить его на пенсию. Имеет ли какое-либо отношение М. к увольнению К. я сказать не могу, но мне известно, что на планерках в администрации района, на которых я присутствовал, М. неоднократно говорил, что «он решил вопрос по снятию начальника милиции». После ухода К. исполняющим обязанности начальника Кущевского РОВД стал начальник криминальной милиции К. Мне М. после ухода К. сказал, чтобы на планерки в администрацию ходил я, а не К., так как он говорил, что не желает его видеть ввиду того, что со слов М. К. является «крышей» наркоманов и расхитителей ядохимикатов. На мое замечание, что это необоснованные обвинения и что нужны доказанные факты, на что М. мне ответил, что доказательства у него есть. У К. с М. были сугубо рабочие отношения, конфликтов и ссор между ними не было. Во время выступления на итоговых совещаниях в РОВД М. говорил, что работа милиции неудовлетворительна, в частности М. указывал на недостатки работы милиции по борьбе с незаконным оборотом наркотиков, с хищениями цветных металлов и незаконном обороте алкоголя. М. я могу охарактеризовать, как властолюбивого необъективного руководителя. Новым начальником милиции Ф. М. был доволен и считал, что милиция стала работать лучше. Кто мог убить М. я не знаю. Были ли у него враги, долги я не знаю. Но, учитывая властный характер Москвича Б.Е., врагов у него должно быть много. Знаю, что М. был против того, чтобы работники милиции во время уборки урожая проводили мероприятия по сохранности урожая, так как считал, что работники милиции причастны к хищениям сельхозпродукции…;
                a-a) свидетеля Д. от 7 февраля 2002 года (том6 л.д.214-216):…в 1998 году ГУВД Краснодарского края проводило контрольную проверку Кущевского РОВД. В это время нашим РОВД было возбуждено большое количество уголовных дел по фактам хищения крупного рогатого скота, большинство из которых так и не было раскрыто, все это портило статистику. Поэтому, в 1999 году К. стал требовать от меня прекратить 25 приостановленных дел по фактам кражи скота. Более того, запрещал работникам РОВД регистрировать в «Книге учета преступлений» преступления до установления лиц, подлежащих привлечению в качестве обвиняемых. Что является нарушением Приказа №416 Министерства МВД РФ, в результате чего могли страдать мои подчиненные - следователи. Выслушав указания К. о прекращении 25 уголовных дел, я у него спросил, а как это вообще можно сделать. К. ответил, что следователи умные и сами придумают, как это сделать, а начальник СКМ К. нам поможет. Я отказался, после чего отношения ко мне резко ухудшились. Назначенный 20 декабря 1999 года начальником СО Кущевского РОВД К. прекратил уголовные дела по 4 фактам хищения скота. В 2000 году старший следователь П. в ходе расследования уголовного дела выявил 8 или 9 фактов хищения скота в районе, укрытых работниками ОУР и зарегистрировал их в «Книге…». Через время, по-моему работник ИВС Б., управляя автомобилем в нетрезвом состоянии, допустил наезд на пешехода. Узнав о том, что аварию совершил работник РОВД, К. лично дал указание дежурившему тогда П. выехать на место происшествия, заявив при этом, что Б. будет уволен из органов задним числом, поэтому нечего ставить в известность об этом следователя прокуратуры. П. отказался, после чего у него также начались неприятности по службе. В январе 2000 года весь наш личный состав СО подписал обращение в Главное следственное управление ГУВД, в котором обращали внимание руководства на то, что творится в РОВД, в частности на то, что К. запрещает регистрировать нераскрытые преступления. По данному обращению проводилась проверка, по результатам которой К. объявили строгий выговор, а мне - выговор. При этом К., ознакомив меня с приказом заявил, что если я буду продолжать в том же духе, он меня уволит. Примерно в 1999 году на КПМ ДПС ГИБДД был остановлен «Камаз», у которого были какие-то проблемы с документами. По указанию К. этот автомобиль был поставлен на штрафстоянку, но уголовное дело не возбуждалось, поэтому никто из СО РОВД им не занимался. По указанию К. на этом автомобиле сменили гос.номера с московских на краснодарские, на какие именно я не помню. На нем ездил Ш. и какой-то сержант из РОВД. Куда и зачем они ездили, мне неизвестно. Позже из слухов я узнал, что «Камаз» использовался для перевозки зерна, но так это или нет, я не знаю. Кроме того, на КПМ «Цукерова балка» была задержана машина «Волга», в которой обнаружили 99 кг опия. Было возбуждено уголовное дело, а опий после экспертизы хранился в служебной комнате дежурной части Кущевского РОВД. Когда судебные приставы пришли за вещественными доказательствами – наркотиками, то обнаружили при взвешивании, что не достает 5 кг опия. Так как дело находилось у следователя ГСУ, то подробности мне неизвестны. Также был факт пропажи из комнаты вещественных доказательств РОВД изъятых ядохимикатов на крупную сумму. Ответственным за комнату был начальник СКМ К., который позже представил расписки, что вернул ядохимикаты владельцу. В январе 2001 года я и П. обратились к вновь избранному главе администрации Кущевского района М. с заявлением, в котором указали на то, что творится в Кущевском РОВД с делами по хищению скота и ядохимикатов. При этом я пояснил, что все это происходит с ведома и по инициативе руководства РОВД, просил его поднять вопрос перед руководством края. М. проявил осведомленность, сказал, что все это ему известно и назвал сам несколько фактов, в частности по исчезновению наркотиков и использованию изъятого «Камаза» для перевозки похищенного зерна. М. сказал, что за всем этим стоят К. и К., а это такие, что могут и убить. Еще М. сказал, что ему самому кто-то угрожает, но в подробности не вдавался. Всего я встречался с М. 3 раза, последний раз в октябре 2001 года. Эта встреча была по инициативе М. Он сказал, что добился увольнения К., но теперь его настойчиво просят дать согласие на назначение начальником РОВД К., но он против. Также М. сказал, что ему известно не менее 10 фактов о том, как К. и Я. увели от ответственности за оборот наркотиков каких-то лиц. Еще он сказал, что у него есть вопросы к прокуратуре, которая на это не отреагировала. Со слов М. ему предлагали 50 тысяч долларов, чтобы утвердить кандидатуру начальника милиции из местных, но он отказал. Говорил, что ему по телефону угрожают, но в подробности не вдавался, сказал только, что это опасные люди. Фамилий он не называл. Насколько мне известно с К. и К. никто, кроме меня и П. не конфликтовал…;
           a-b) свидетеля Ф. от 8 февраля 2002 года (том6 л.д.225-227):…25 октября 2001 года я был назначен начальником Кущевского РОВД, а приступил к работе 1 ноября 2001 года. У меня была беседа с М., который сказал, что его не устраивает работа Кущевской милиции. Я ему ответил, что поработаю и сам во всем разберусь. В начале декабря 2001 года я был на приеме у М. по хозяйственным вопросам (долги по коммунальным платежам, строительство здания милиции общественной безопасности РОВД и т.д.). М. сказал мне, что поможет мне по всем вопросам при условии, что я «уберу» с работы начальника криминальной милиции РОВД Кущевского района К. Я спросил, М., какие претензии к работе К. и М. сказал мне, что К. причастен к хищениям ядохимикатов, изъятых в качестве вещественных доказательств по уголовному делу. В тот же день вечером я вызвал к себе К. и спросил его о причастности к хищениям ядохимикатов. К. ответил, что по данному вопросу прокуратурой Кущевского района проводилась проверка и в действиях К. состава преступления усмотрено не было. Я сказал К., что против него настроен глава района М. и ему было бы лучше перевестись на равноценную должность в другой райотдел. К. ответил мне, что из ст.Кущевской ему уезжать не хочется. На этом мой разговор с К. окончился. О своих взаимоотношениях с М. К. ничего не говорил. Примерно, в двадцатых числах декабря 2001 года, я находясь по служебным вопросам в администрации Кущевского района, зашел к М. и во время разговора с ним сказал о кадровой политике ГУВД и что должность К. является номенклатурой ГУВД края. Тогда М. сказал мне, что все равно добьется снятия К. с должности и что по данному вопросу он поедет в администрацию Краснодарского края. После этого, в середине января 2002 года, находясь в администрации Кущевского района, снова встретился с М. и стали говорить по хозяйственным вопросам РОВД. Во время разговора М. показал мне отпечатанный листок на имя главы края Ткачева А.Н., с просьбой посодействовать в снятии К. с должности…М. нелестно отзывался о бывшем начальнике милиции К., говорил, что последний замешан в каких-то махинациях с зерном, но в каких именно не говорил. Из общения с М. я понял, что он питает личную неприязнь к К. и Кр…
           а-c) свидетеля Я. от 8 февраля 2002 года (том6 л.д.228-231):…летом 1999 года на КПМ «Цукерова балка» был остановлен автомобиль «Волга»-ГАЗ3110 белого цвета, в салоне которого был обнаружен наркотик опий массой около 100 кг, который поместили на хранение в оружейную комнату. По данному факту возбудили уголовное дело. Автомобиль был помещен во двор РОВД, где простоял до суда. Когда за опием пришли судебные приставы, то при взвешивании оказалось, что не достает около 5 кг наркотиков. По данному факту проводилось служебное расследование, нарушений не выявлено. Эксперт дал справку, что опий мог испариться от высокой температуры…Новый глава М. часто негативно высказывался в адрес РОВД, говорил, что мы не выполняем свои функции, общий уровень преступности и наркомании в районе растет. На одном из совещаний М. прямо заявил, что или я или К. покрываем сбытчиков наркотиков в районе военного городка, за что имеем 30 тысяч рублей...

           а-d) свидетеля Б. от 8 февраля 2002 года (том7 л.д.1-5):…Я считаю, что М. не хотел, чтобы начальником милиции был К., так как в своих выступлениях по подведении итогов работы Кущевского РОВД М. постоянно высказывал недовольство работой милиции отмечая, что растет преступность, снижается раскрываемость преступлений, плохо ведется борьба с незаконным оборотом наркотиков и т.д…По поводу проведения сотрудниками Кущевского РОВД мероприятий по охране собранного урожая могу пояснить следующее, что М. был против, чтобы сотрудники милиции находились на полях. Но, согласно приказа начальника ГУВД о проведении операции «Урожай» рейдовые мероприятия в период уборочных работ работниками милиции все равно проводились…;

           а-e) свидетеля Ш. от 8 февраля 2002 года (том7 л.д.15-17):…Я два раза присутствовал на совещаниях по подведении итогов работы Кущевского РОВД. Выступая на совещаниях М. критиковал работу РОВД в основном, в части незаконного оборота наркотиков. …По поводу проведения сотрудниками Кущевского РОВД мероприятий по охране собранного урожая могу пояснить следующее, что М. был против, чтобы сотрудники милиции находились на полях. Но, согласно приказа начальника ГУВД о проведении операции «Урожай» рейдовые мероприятия в период уборочных работ работниками милиции все равно проводились…;

           а-f) свидетеля К. от 9 февраля 2002 года (том7 л.д.21-26):…с августа 1991 года я работал в должности начальника Кущевского РОВД. За время моей работы сменилось 7 руководителей района. Отношения у меня с ними были напряженными, так как администрация всегда пыталась вмешиваться в дела милиции. Бывший глава администрации Палкин В.П. в 1998 году ставил перед моим руководством вопрос о моем увольнении с должности, мотивируя тем, что милиция бездействует, когда у хозяйств района преступники отбирали урожай. Эти сведения не подтвердились. В декабре 2000 года главой администрации района стал М., бывший до этого главой АО «Кубанское». До избрания М. главой у меня с ним были нейтральные отношения, общались лишь по работе. Я неоднократно обращался к М. за помощью при ремонте здания РОВД, спортзала и получения квартир для работников РОВД. Я ехал к нему и если он выписывал зерно, то я тогда ехал уже к предпринимателям. На выборах главы администрации района я проголосовал и против М. и против Палкина В.П., о чем напрямую сказал М. Заняв должность главы администрации М. стал открыто критиковать работу РОВД, говорил, что милиция не борется с наркоманами, разворовывает зерно, однако конкретных фактов не называл, а говорить можно все что угодно. Также я был против проникновения ростовских предпринимателей в экономику Кущевского района. Также мне стало известно, что М. лично привозил самостоятельную жалобу в ГУВД на прокурора района и на меня. Когда я напрямую спросил об этом М., тот стал от всего отказываться. На мой взгляд из 17 сельхозпредприятий Кущевского района на плаву осталось только 4. В ноябре 2002 года (???) в крае работала комиссия МВД, по результатам которой мне объявили неполное служебное соответствие, а начальник ГУВД С. был освобожден от занимаемой должности. Новому начальнику ГУВД мне представили, как человека приближенного к С., после чего я сразу же хотел уйти на пенсию, но меня уговорили остаться. Я решил доработать до 16 октября 2001 года, чтобы уйти на пенсию с 30 летним стажем, но фактически с февраля 2001 года я не работал, а находился на больничном и в отпуске. В августе 2001 года я написал рапорт, а в сентябре меня вывели за штат. Мой заместитель начальник СКМ К. официально состоял в резерве на должность начальника РОВД, однако М. категорически не хотел, чтобы начальником Кущевского РОВД был местный человек, по какой причине я не знаю. В октябре 2001 года начальником Кущевского РОВД был назначен Ф. До назначения его на должность я Ф. не знал. После того, как М. стал главой администрации ему стали угрожать, мне об этом стало известно от самого М., который рассказывал, что получает анонимные письма с угрозами. Я предлагал М. защиту со стороны милиции, но тот отказался. Воспринимал ли М. эти угрозы всерьез, я не знаю. 5 ноября 2001 года, то есть уже после моего ухода с должности начальника РОВД на М. было совершено покушение. Так как я ушел с работы, то пошли слухи о том, что я заказал и убийство М. Я полагаю, что эти слухи пошли от семьи самого М., хотя он в разговоре со мной 10 ноября 2001 года и сказал, что не верит в мою причастность. На тот момент я уже не работал, поэтому ход расследования не контролировал. 31 января 2002 года было совершено убийство М.. и слухи опять приписывают совершенного преступления мне. Однако я заявляю, что не причастен к убийству М., оно на мой взгляд явилось результатом борьбы местного и ростовского криминалитета. У меня имеется личное огнестрельное оружие пистолет ПМ (9мм калибра), охотничьи ружья и припасы, газовый барабанный револьвер. Все это оружие хранится у меня дома в сейфе. Все слухи о моей причастности в смерти М. беспочвенны и абсурдны. Думаю, что эти слухи распространяют люди, которые или заинтересованы в этом или хотят увести следствие по ложному следу…;
                   а-g) свидетеля М. от 15 февраля 2002 года (том7 л.д.36-37):…в настоящий момент я не в ладах с бывшим начальником РОВД Кущевского района К. Это объясняется произошедшим конфликтом между нами из-за того, что К. потребовал с меня долю с выращенного сельхозпродукции на арендуемой земле. Однако я ему долю с этого давать не стал, так как фактически К. никакой помощи в выращивании урожая и сборе выращенной продукции не оказывал и в работе никакого участия не принимал…С М. у меня были отличные отношения. Общались мы с ним только по работе. Я приходил к нему за спонсорской помощью для РОВД. Дома у него не бывал и родственников его не знал...У меня имеется незарегистрированное оружие ИЖ-27 калибр 12, которое изъяли при обыске. Я нашел его на рыбалке на 4 отделении АО «Степь»…У меня 2 группа крови…;
                     а-h) свидетеля П. от 10 апреля 2002 года (том10 л.д.13-15):…Во время выборов в главы района я поддержала кандидатуру М. После выборов М. меня вызвал и сказал, что имеется 4 кандидатуры, которые хотят стать моего предприятия, в том числе такие, как Г. и Д. Я ему сказала, что готова уйти с должности, но он заявил, что моя работа его устраивает. Он предупредил меня, что если я буду связана с милицией, то он меня сразу уволит. В чем причина такого высказывания я не знаю, но возможно, что это связано из-за вражды М. с бывшим начальником милиции К…;
                     а-i) свидетеля М. от 26 ноября 2010 года:…Приступив к исполнению своих обязанностей он начал проводить довольно жесткую политику по обработке и использованию земли, поменял аппарат в администрации, начал заниматься работой по наведению общественного порядка, борьбой с незаконным обобротом наркотических средств, начал вести работу по замене начальника УВД Кущевского района К., у которого с моим отцом был очень серьезный конфликт по поводу повсеместных поборов и неправомерных действий работниками милиции…Примерно в ноябре 2000 года, днем около нашего дома была обнаружена граната с растяжкой выполненной в виде натянутой лески. Как выяснилось потом, воссоздавая картину произошедшего, рано утром мой отец вышел из дома и проходя мимо калитки почувствовал на штанине неудобства и пройдя мимо уехал на работу…В январе 2002 года мой отец очень сильно переживал, говорил, что скорее всего его все таки убьют, постоянно ходил поникший и расстроенный…Последнее время перед смертью мой отец стал очень замкнутый и расстроенный. Последнее время перед смертью мой отец постоянно ходил с какой-то папкой красного цвета, но что в ней находилось не знаю ни я ни моя мать…Также в разговоре с отцом после покушения на его убийство он мне говорил, что по его мнению «заказчиком» как покушения на его убийство, так и в дальнейшем его убийства мог быть только К. – бывший начальник ОВД по Кущевскому району Краснодарского края. Кто мог быть исполнителем я достоверно не знаю, но мне известно, что К. (с Павловского района) оказывал покровительство «киллерам», но кто входил в их состав мне достоверно неизвестно. Примерно в феврале 2006 года моей дочери Я., когда она обучалась в Ростовском государственном университете по телефону звонили незнакомые ей лица (мужчины) и угрожали, что с ее отцом, т.е. со мной будет то же самое, что и с ее дедом, т.е. Москвичом Б.Е. Также они говорили, что они знают, где она находится, где учится и проживает. Я по данному факту обращался в ОВД по Кущевскому району, но о результатах рассмотрения данного заявления мне ничего неизвестно.
               3. На запрос следователя А. поступило сопроводительное письмо управделами администрации района Б. от 08 февраля 2002 года (том7 л.д.38-43) с приложенным протоколом и решением сессии районного Совета от 01 июня 2001 года, согласно которых заслушан отчет С. на сессии районного Совета «Об итогах работы правоохранительных органов за 4 месяца 2001 года» и информация М.: «…Мы решили заслушать отчет о работе милиции на сессии с тем, что поступает много жалоб и нареканий. Людей волнует будущее молодежи. В районе много наркоманов. Наркотиками торгуют на рынке и даже в школах. Все знают места, где торгуют наркотиками, сбытчиков наркотиков, а меры к ним не принимаются…В милиции обстановка неблагоприятная, берут взятки, торговые точки поделены за работниками милиции, занимаются поборами…».
          4. Приказ №1067 начальника ГУВД Краснодарского края генерал майора милиции К. от 25 сентября 2001 года: «В соответствии со ст.17 Закона РФ «О милиции» зачислить в распоряжение ГУВД Краснодарского края полковника милиции К., начальника ОВД Кущевского района с 21 сентября 2001 года. Основание: заключение ГУВД от 22 сентября 2001 года, рапорт К. от 17.08.2001г.» (том7 л.д.44).
          5. В части расследования начальника криминальной милиции РОВД Кущевского района К. и начальника отдела борьбы с незаконным оборотом наркотиков Я.:
                а) Председатель Кущевского районного суда Я. 13 октября 2000 года направил начальнику УВД Краснодарского края, прокурору Кущевского района и начальнику РОВД Кущевского района «Представление» (том7 л.д.54-55):
          - 01 июля 2000 года начальник отдела НОН Я. представил протокол наложения ареста на имущество, в котором понятым указан В. Вызванный в суд  В. пояснил, что не был понятым и подписи в протоколе не его, а начальник отдела НОН Я. - его родственник,
          - при рассмотрении уголовного дела в суд поступила оперативная информация, что часть вещественных доказательств (опий) поступила для реализации торговцам наркотиков, а начальник СКМ К. арестованный автомобиль ГАЗ-3110 использует в личных целях.

          При проверке указанной информации установлено, что недостача опия составляет 5 кг (акт перевешивания прилагается), а арестованный автомобиль в боксе Кущевского РОВД отсутствует. Прошу прокурора Кущевского района решить вопрос о возбуждении уголовного дела в отношении К. и Я.;
                b) письмо старшего следователя прокуратуры Кущевского района Т. председателю Кущевского районного суда Я. №2643-00 от 17 октября 2000 года: прошу Вас представить недостающие документы для проверки и: «…сообщить, на каком основании судом проводились оперативно-розыскные мероприятия и из каких источников была получена «оперативная информация» о реализации работниками милиции наркотических средств» (том7 л.д.56);
                с) письмо прокурора Кущевского района К. председателю Кущевского районного суда Я. от 17 октября 2000 года: «…по Вашему представлению за №1698 от 13.10.00г. в отношении работников Кущевского РОВД К. и Я. прокуратурой Кущевского района отказано в возбуждении уголовного дела в связи с отсутствием в их действиях состава какого-либо преступления» (том7 л.д.98-101);
                d) постановление старшего следователя прокуратуры Кущевского района Т. от 14 ноября 2001 года «О прекращении уголовного дела» (том9 л.д.174-175), где в частности сказано: «…Настоящее уголовное дело было возбуждено прокуратурой Краснодарского края 24 августа 2001 года по ст.285 ч.1 УК РФ по факту передачи средств защиты растений, признанных вещественными доказательствами по делу, начальником СКМ Кущевского РОВД К. представителю ООО «Экспресс-99» С. Проведенным по делу расследованием установлено, что 12.06.99г. и 24.08.99г. следственным отделом Кущевского РОВД были возбуждены уголовные дела №№ 95147, 95333 по ст.158 ч.2 УК РФ по фактам кражи средств защиты растений со склада ТОО «Кущевское». Позднее эти дела были соединены в одно производство под №67719 по обвинению Г. и Г. в хищении средств защиты растений 09 ноября 1999 года СО при Кущевском РОВД было возбуждено уголовное дело №95474 по ст.158 ч.2 УК РФ по факту кражи средств защиты растений со склада АО «Кубанское»…Уголовное дело №10027 в отношении К. прекратить за отсутствием состава преступления, предусмотренного ст.ст.285,286 и 158 УК РФ…»;
                е) справка прокурора Кущевского района К. (том9 л.д.173), в которой сообщено: «В 2001 году возбуждено 1 уголовное дело в отношении начальника СКМ Кущевского РОВД К. 24 августа 2001 года прокуратурой края по заявлению следователя СО при Кущевском районе П. возбуждено уголовное дело №10027 по факту передачи средств защиты представителю ООО «Экспресс-99» в отношении К. по ст.285 ч.1 УК РФ. 14 ноября 2001 года уголовное дело прекращено следователем прокуратуры Кущевского района Т. по ст.5 п.2 УПК РСФСР. Данное постановление «О прекращении дела» следователем П. было обжаловано в судебном порядке и постановление Кущевского суда 16 января 2002 года отменено. Определением судебной коллегии по уголовным делам от 27 февраля 2002 года протест прокуратуры района от 23 января 2002 года на постановление Кущевского райсуда  не был удовлетворен».
          6. Протоколов допросов:
           а) свидетеля Б. от 4 апреля 2002 года (том7 л.д.110-113): …31 января 2002 года около…6 часов 15 минут я подошла к администрации, в кабинете М. свет не горел. Когда я зашла во двор администрации, то увидела, что автомобиль М. стоит у черного входа в администрацию. Во дворе я увидела милицейскую машину УАЗ, возле которой стояли 2 милиционера в форме. Больше никого на территории не было. Я прошла по дорожке вдоль здания и вошла в администрацию района. Милиционеры должны были меня видеть, так как двор был освещен. Подходя к входной двери, я видела лишь правый бок и перед автомобиля, что было с левой стороны я не видела. Я открыла входную дверь и не стала ее придерживать, поэтому когда она закрывалась, то сильно хлопнула. Но меня никто не задержал, хотя в помещении дежурного МЧС горел свет, но оттуда никто не вышел…Ровно в 6 часов 30 минут я спустилась во двор и прошла мимо автомобиля «Нива». Тут прокурор мне сказал, чтобы я ушла с места происшествия. Я спросила: «Что случилось?». Он ответил, что в М. стреляли, сейчас он в больнице, спросил, действительно ли я работала всю ночь. Я ответила, что пришла 15 минут назад. Прокурор попросил меня подняться в свой кабинет. Света в окнах администрации на тот момент не было…;
           b) свидетеля Л. от 5 апреля 2002 года (том7 л.д.115): с 30 по 31 января 2002 года я был старшим смены,  Д. и Т. несли дежурство на  посту ФАД «Кавказ»…Весь досматривающийся транспорт регистрировался в «Журнале учета проходящего транспорта». Около 6 часов 30 минут 31 января 2002 года дежурный по РОВД по телефону сообщил мне, что произошло нападение на М., что в него стреляли, что введен план «Сирена». Я оповестил об этом начальнику поста Ч., дежурную часть в г.Кропоткин и принял меры для подъема по тревоге личного состава. По прибытию опергруппы организовал досмотр автомобилей на предмет выявления оружия…Примерно в 12 часов плану «Сирена» был дан отбой…
          7. Протокола осмотра «Журнал учета проходящего транспорта» поста ФАД «Кавказ» (том7 л.д.115): отсутствует введение плана «Сирена» и 31 января 2002 года досмотрено только 3 грузовых автомобиля (2 «Камаза» и 1 «Зил»)..
          8. Протоколов допросов:
           а) свидетеля З. от 10 апреля 2002 года (том7 л.д.122-124):…У нас установлена система «Поток» (две видиокамеры по полосам движения, которые соединены с компьютером), которая фиксирует проходящие автомобили в обоих направлениях. 30 января 2002 года, примерно в 22 часа на пост позвонил заместитель начальника поста Г. и сообщил, что утром 31 января 2002 года нам необходимо представить системный блок компьютера, обслуживающий «Поток». Для чего ему потребовался этот компьютер, Г. мне не говорил, просто сказал, чтобы в 7.00 часов был у него на посту милиции ОМ-1 на ФАД «Кавказ», расположенном на выезде из ст.Кущевской. Поэтому примерно в 6 часов 30 минут 31 января 2002 года  мы отключили компьютер, обслуживающий систему «Поток».  Я передал его Л. и тот отвез его Г.…Рапортом отключение «Потока» я не оформлял, просто позвонил по телефону дежурному по батальону ДПС с местом дислокации в ст.Павловской, при этом я сообщил, что компьютер был отправлен зам.начальника поста Грязеву. За все время работы системы «Поток» на нашем посту это был первый известный мне случай отключения системы «Поток» Рано утром 31 января 2002 года с 4 часов 30 минут до 6 часов, точное время я не помню, от дежурного РОВД Кущевского района поступило сообщение, что совершено убийство главы района Москвича. Система «Поток» в этот момент еще работала и была отключена в 6 часов 30 минут. После звонка дежурного мы стали выборочно проверять автотранспорт движущийся из Кущевской в Ростовскую область. Особое внимание уделяли одиночным водителям и только мужчинам. Результаты мы не фиксировали. О том, что система «Поток» не будет работать знал только я, а остальная смена узнала об этом уже утром 31 января 2002 года…;

           b) свидетеля Я. от 5 апреля 2002 года (том7 л.д.125):…31 января 2002 года прибыл на работу примерно в 8 часов 45 минут. Старший смены З. доложил, что утром убили главу Кущевского района М. и что поступило указание дежурного Кущевского РОВД досматривать автомобили на предмет наличия оружия и боеприпасов. Я поручил смене выполнять указания дежурного РОВД, но они это уже до моего приезда делали. В 9 часов стали звонить работники уголовного розыска Кущевского РОВД и просить предоставить данные въехавшего в Краснодарский край легкового автотранспорта за прошедшую ночь. Но мы не смогли этого сделать, так как согласно телефонограмме от 31 января 2002 года старший инспектор по розыску Г. увез системный блок с данными о прохождении транспорта системы «Поток» за прошедший месяц в ГИБДД города Краснодара. Эти данные были переданы по запросу в уголовный розыск  в этот же день, но уже из Краснодара…;
           с) свидетеля Г. от 10 апреля 2002 года (том7 л.д.126-127):…30 января 2002 года днем или вечером мне позвонил дежурный по батальону ДПС и сообщил, что 31 января 2002 года необходимо доставить системный блок «Потока» в г.Краснодар в управление ГИБДД…Утром 31 января 2002 года около 6 часов 15 минут я позвонил на пост и спросил, не забыли ли они снять системный блок. Дежурный мне ответил, что блок уже повезли к ОМ. В 7 часов я прибыл из дома на ОМ ФАД «Кавказ», где получил от инспектора Л. системный блок и повез его в г.Краснодар. Из разговора работников управления ГИБДД я понял, что произошел какой-то сбой в главном компьютере управления, поэтому было дано указание привезти блоки со всех постов. В этот же день 31 января 2002 года в 19 часов я вернулся из г.Краснодара и системный блок был вновь установлен на КПМ. Система «Поток» вновь начала функционировать. Весь день 31 января 2002 года система «Поток» не функционировала. О том, что компьютер 31 января 2002 года будет отключен знал лишь я. Я сообщил об этом Завгороднему. Хотя, возможно, что об этом знала вся смена дежурившая 30 января 2002 года.

                   9. Письма потерпевшей М. главе администрации Краснодарского края Ткачеву А.Н. от 05 марта 2002 года (том7 л.д.152-155):…Скорее всего Вы не в курсе, что после увольнения начальника милиции К. за то, чтобы К. или еще кто-нибудь из местных был начальником милиции Б. предлагали 50 тысяч долларов США, но он ответил хоть 200 тысяч он не будет. О том, что он требовал в письменной форме о возбуждении уголовного дела на работников правоохранительных органов о похищении сельхозудобрений в Кущевском районе, в Ростовской области, пойманные в момент хищения (всего 14 человек). Все они взяты, а удобрения переданы в склад под охрану, а когда пришло время забрать удобрения, Б. сказал раздать хозяйствам района, а их уже не оказалось, они были переданы фермерам РОВД. Неизвестно куда исчез пистолет, который был изъят на посту «Кавказ» и передан на хранение в оружейную комнату. Наркотик в количестве 5-10 кг (точно не помню) до прихода сотрудников из Краснодара, то в момент их приезда в оружейной закрытой комнате осталось, а остальной испарился. И в нашем районе не для кого не секрет, что наркотики находятся под «крышей» нашей доблестной милиции…Я понимаю, что может быть создаю опасную ситуацию для своего сына, дочери, внучек, но буду теперь идти до конца. Я не боюсь никакой огласки, я только хочу, чтобы «виновными» не стали абсолютно невинные люди. Мы уже не надеемся на успешное завершение следствия. У меня к Вам будет только одна просьба – пусть все будет объективно!...;
                   10. Выступления М. на районном расширенном совещании по наркомании от 25 января 2002 года (том7 л.д.162-175):…Бюджет района в 2001 году собран в количестве 115 млн.рублей, а на зарплату и иные вопросы должно быть собрано и потрачено 150 млн.рублей…Ко мне на прием, когда я только начал работать главой района, пришла гражданка С. С палочкой, культурная. Сидит у меня и плачет: «дочку посадили, 2-е внуков на руках, сына посадили, меня подставили, крапленые деньги и т.д.». У меня даже слезы потекли из глаз. Приходила почти каждый понедельник. Когда стали разбираться выяснилось, что она была главной наркосбытчицей в районе. Вот я говорю человек убил человека – это страшное зло. В чеченской войне мы теряем много людей. Там похоронили, поплакали, а здесь плачем слезами всю жизнь, мама, папа и все остальные. Уничтожается нация. Вас нужно уничтожать как класс. Вы враги не только семье какой-то, но и всему нашему российскому обществу. Сегодняшнее наше выступление нужно перевести в план такой. Мы должны сегодня не бороться, а искоренить то, о чем мы сегодня говорили. Борьбу я понимаю так: кто кого сборит – мы его или он нас. Мы должны это зло искоренить...мы сегодня должны сделать так, чтобы земля горела под ногами сбытчиков, доставщиков, мы сегодня знаем не мало адресов, и вы знаете и я знаю и все знают…Считаю, что сегодняшнее совещание и ваше присутствие, ваши выступления говорит о том, что настало время объявить самый настоящий бой этой наркомании…;
                   11. Рапорт М. от 04 февраля 2002 года (том7 л.д.201):…в ходе оперативно-розыскных мероприятий по убийству главы района М. мною проведена встреча с Д., поддерживающим тесные приятельские отношения с М. В ходе беседы Д. в частности сказал, что жена и сын М. осведомлены, кто именно угрожал Москвич Б.Е. и за что, так как с женой М. всегда советовался…Какая именно ситуация возникла Д. не пояснил, но дополнил о том, что чтобы раскрыть убийство, необходимо понять для каких именно целей М. стремился стать главой района, как дополнил Д., цели это были чисто экономические.
              12. Проверки согласно звонка семье М. по М.П.:
              а) протокол обыска в домовладении М.Б. от 15 февраля 2002 года (том8 л.д.79-80): следователь А. с участием М.В. произвел обыск в домовладении М.Б. М.Т. было предложено выдать оружие и боеприпасы. Добровольно выдано ружье 2 ствольное ИЖ-27 №885330. В ходе обыска изъяты 2-е папки резиновые, нагрудный жетон ПТС №23-1587 и бронежилет защитного цвета;

              b) постановление сл.А. от 01 марта 2002 года г.Краснодар «О выделении материалов из уголовного дела»: 15 февраля 2002 года был произведен обыск по месту проживания гр.М.П. При этом М.П. было добровольно выдано охотничье гладкоствольное ружье ИЖ-27 №885330, хранившееся у него без соответствующего разрешения. В ходе обыска были обнаружены и изъяты 2-е резиновые палки, нагрудный жетон ППС №23-1587 и бронежилет защитного цвета. 

              13. Протоколов допросов и другие факты по причастности к убийству М.:

              а) «Справка начальника Кущевского РОВД Ф. о проделанной работе по факту убийства М.» (том 10 л.д.11-12):…2 апреля 2002 года проведена беседа с руководителем сельхозпредприятия Ч. по вопросу событий, имевших место 30 января 2002 года, по факту противоправных действий сотрудниками СП «Мир» ст.Павловской. В ходе беседы установлено, что с СП «Мир», а в частности с дочерним предприятием «Экспоцентр» его связывают хозяйственные договоры об обработке земельных угодий. За объем  выполненных работ АОЗТ «Новомихайловское» должно «Экспоцентру» 544 тысяч рублей и 4600 долларов США, которые до настоящего времени не возвращены. Согласно имеющейся информации представители СП «Мир» ранее обращались к М. по поводу передачи в аренду земель этого сельхозпредприятия в счет погашения долгов, но им было отказано…;
              b) справка начальника СКМ Кущевского РОВД К. «О лицах, задержанных Кущевским РОВД в период с 31 января по 01 февраля 2002 года»:…3) Л., проживает: ст.Павловская (ст.330 УК РФ), Я., проживает: ст.Павловская (ст.330 УК РФ)…(том8 л.д.194);
                   с) справка - информация по СП «Мир» заместителя начальника УУР ГУВД Г.. (том9 л.д.41-42): СП «Мир» занимается аграрными вопросами на территории РФ и содержит спортивные секции по восточным единоборствам. Имеет собственную неофициальную службу безопасности из местных жителей и приезжих из Ростовской области и Ставропольского края. Основной вид их деятельности – выбивание долгов. Установлено, что руководители СП «Мир» желали купить в Кущевском районе большое количество земли, но им было отказано. 30 января 2002 года в кабинете генерального директора сельхозпредприятия Ч. избили и забрали у него имущество. После возбуждения уголовного дела №22380 были задержаны Я. и Л. жители ст.Павловской, работники СП «Мир». Выяснилось, что Я. служил в Чечне и привез оттуда большое количество гранат и пистолет иностранного производства марки «Вальтер». Согласно проведенной экспертизы по пулям и гильзам, изъятым с места происшествия по факту убийства М. следует, что выстрелы произведены из пистолета калибра 7,65 мм  1900 года выпуска марки «Браунинг», что наиболее соответствует пистолету иностранного производства, имеющего 6 правонаклонных нарезов ствола…;
                   d) «Справка о проделанной работе по раскрытию убийства М. с 05 августа 2002 года по настоящее время» начальника УР ГУВД Краснодарского края Д. от 14 ноября 2002 года (том10 л.д.191-195):…В ходе ОРМ получена оперативная информация, что М. проявлял интерес к ходу расследования уголовного дела по хищениям ядохимикатов и удобрений на территории района преступной группой, в состав которой входил работник милиции Л…Объявлен в федеральный розыск по уголовному делу №95455 по ст.158 ч.3 УК РФ. Находясь в розыске Л. работал в СП «Мир» по выбиванию долгов и получал за это денежное вознаграждение…Л. хорошо владеет приемами рукопашного боя, дерзок. По поступившей информации Л. характеризуется, как человек способный по заказу совершить любое преступление и может быть причастен к убийству М. Информация о том, что Л. работает начальником службы безопасности в агрофирме Курганинского района без соответствующих документов, а только по указанию шефа., подтвердилась. После нанесения побоев своему водителю 28 сентября 2002 года Л. скрылся…
                   14. Поручение следователя А. начальнику УБОП КМ ГУВД КК К. (том10 л.д.184): 24 сентября 2002 года: ко мне обратился сотрудник УБОП КМ ГУВД КК Ч., который сообщил, что располагает оперативной информацией относительно лица, совершившего убийство М. По его словам указанным лицом является бывший сотрудник Кущевского РОВД Д., уволенный из правоохранительных органов. Д. занимался преступной деятельностью, состоял в ОПГ. В 1998 году в отношении него в Ростовской области возбуждено уголовное дело №98026 по ст.146 ч.2 п.п. «а,г» УК РФ и он был объявлен в федеральный розыск. Указанная информация Ч. зарегистрирована. Прошу поручить проверку данной оперативной информации в отношении Д. и о результатах сообщить…;

                   15. Информация начальника УБОП КМ ГУВД Краснодарского края К. от 29 сентября 2002 года (том10 л.д.185-186):  в результате выезда в Ростовскую область установлено, что в 1998 году работник милиции Ч., М. – не работает, С. – не работает и Д. – не работает по предварительному сговору, с помощью автоматического оружия совершили нападение на жителя г.Ростова Е., захватив его автомобиль. Ч., М. и С. были задержаны по пути во Владикавказ, где собирались реализовать автомобиль. Д. от поездки отказался, когда узнал, что его подельников задержали, скрылся из ст.Кущевской и был объявлен в федеральный розыск…;
                   16. «Справка-меморандум» начальника УР ГУВД Краснодарского края Д. (том10 л.д.187-189):…Со слов Березиной Мамишов Н.А. высокий худощавого телосложения, кавказской национальности, имеет обширную лысину, а по заключению эксперта, волос изъятый с шапочки, обнаруженной недалеко от места преступления, принадлежит мужчине 30-35 лет, склонному к облысению...
                   17. «Обзорная справка о проделанной работе по факту убийства главы района М.» начальника Кущевского РОВД Ф. от 21 апреля 2004 года (том10 л.д.200-214):…В ходе допроса М…работающего в администрации Кущевского района, установлено, что до происшествия в разговоре с М. последний говорил, что ему угрожают и что эти люди шутить не будут…
                   18. «Обзорная справка о проделанной работе по факту убийства М. и предпринимателей Б. и Б.» начальника ГУВД Краснодарского края Д. от 7 мая 2004 года (том10 л.д.215-221):…Согласно полученной информации по данным преступлениям было установлено, что между главой администрации Кущевского района М. и начальником Кущевского РОВД К. сложились негативные отношения связанные с деятельностью Кущевского РОВД. Одна из причин уголовное дело №95455 по краже ядохимикатов на территории Кущевского района группой лиц в составе 9 человек из числа жителей района и других регионов в 2000 году. В данную группу входили также бывшие сотрудники милиции, а также оказывали содействие в совершении краж действующие сотрудники милиции. В процессе расследования уголовного дела с территории Кущевского РОВД, с места хранения ядохимикатов, изъятые ядохимикаты на сумму более 2 млн.рублей, были незаконно возвращены. Подозреваемые в данном хищении сотрудники милиции к уголовной ответственности привлечены не были. Данные ядохимикаты по имеющейся информации были вывезены к Б…Один из членов данной группы Л., бывший сотрудник милиции, по данному делу осужден не был, длительное время находился в розыске, в настоящее время задержан, находится под стражей. По оперативной информации Л. проживал в ст.Павловской. 26 февраля 2004 года Л., который находился в розыске за совершение краж и разбойных нападений,  был задержан в г.Туапсе…К. поддерживает тесные отношения с руководителем СП «Мир» в ст.Павловской С., в настоящий момент работает начальником службы безопасности на этой фирме, также с ним в тесных отношениях состоял ныне покойный начальник ОВО Павловского РОВД К. С данными лицами близко знакомы убитые Б. В настоящее время фирма «Агротехмаркет» покойных Б. перешла в руки братьев Д. и Г. отца и сына, которые по оперативной информации в настоящий момент ее разворовывают. Г. и Д. также находятся в хороших отношениях с К., С. и К.. Также установлено, что М.. в конце 2001 года требовал от Б. и Г. выполнения законных требований пайщиков и кредиторов сельхозпредприятия о возврате долгов и кредитов, оплату за труд. М. неоднократно ставил вопрос о проведении проверок и организации рынка на территории автостанции ст.Кущевской, принадлежащей Б.. Также М. был против передачи Б. кирпичного завода и мельницы, расположенных в ст.Кисляковской, принадлежащих АО «Кисляковское». После убийства М. данное имущество перешло без оплаты в собственность «Агротехмаркет», соучредителями которого были Б. и Г. Требования о выплате долгов и кредитов АО «Кисляковское» к Б. больше не предъявлялись (18млн.руб.). С февраля 2003 года, после присвоения имущества АО «Кисляковское» у Б. и Г. возникли неприязненные отношения, основанные на финансовых противоречиях в фирме «Агротехмаркет», что приводило к ссорам и скандалам, вплоть до угроз убийством…А также было установлено, что 17 апреля 1998 года в 16.00 в ходе осмотра личных вещей дежурной сменой на ОМ ФАД «Кавказ» ст.Кущевской дежурной сменой…был обнаружен и изъят пистолет системы «Болтэн»...5 патронов являются боеприпасами к пистолету марки «Браунинг» калибра 7,65 мм, а также как заменитель к другим образцам оружия, имеющих такой же патронник; патроны были самодельного изготовления и пригодны были к производству выстрелов. По факту обнаружения оружия и боеприпасов было возбуждено УД№62048 по ст.222 ч.1 УК РФ. Изъятый пистолет осматривался работниками Кущевского РОВД: следователем СО, экспертом ЭКО, милиционерами, изымавшими оружие. Однако, в протоколах и заключениях эксперта нигде не упоминается номерное обозначение оружия. Номерное обозначение БА 660 впервые стало фигурировать в корешке квитанции на сдачу оружия в ДЧ Кущевского РОВД…Отработка на подмену пистолета продолжается…В целях получения дополнительной информации по факту убийства главы администрации Кущевского района М…сотрудниками ОУР проведены беседы с жителями района, а именно: (перечислены руководители предприятий, организаций) другими руководителями крестьянских и фермерских хозяйств района…Все считают, что убийство главы администрации было совершено в связи с его деятельностью как главой района…
С. Проверка членов преступной группировки «Ц» 

в связи с наличием  у них реальных мотивов для совершения 
данных преступлений:

                   1. Графическая схема преступных связей организованной преступной группировки «Ц» (том9 л.д.16): группа состоит из 44 человек, над фамилией каждого имеется краткая характеристика и занимаемое положение в группе. В группе строгая иерархия, руководит группой Ц. В его непосредственном подчинении 7 бригадиров (Б., З., Р., Ц., А. и И.), которые имеют своих помощников, но основным является И., в подчинении которого 3 группы по 7 человек в каждой.  Все группы мобильны и при необходимости могут быть переподчинены другим бригадирам. Состав группы Ц. - Ц, Д. и Ц.
      Активно существовала данная группировка с 1995 года. Подтверждением служит протокол допроса свидетеля Н. от 31 января 2011 года: в 1993 году мой отец ушел на пенсию и переехал с семьей (мать и сестра) в ст.Кущевскую,  где купил дом, а я остался и периодически приезжал к ним. Весной 1995 года мне стало известно, что когда сестра направлялась на занятие в мед.училище и подходила к ул.Дзержинского к ней подъехал автомобиль «Нива» красного цвета, с ее слов в автомобиле находился З. по кличке «К» и двое неизвестных парней. Они предложили ее подвезти, но она отказалась и направилась в училище. Неподалеку от парка Победы они снова подъехали к ней и предложили с ними поехать покататься, сестра отказалась и направилась в училище. После того, как она вышла из учебного заведения, недалеко стояла «Нива» под управлением «К». Он подошел к ней, начал ее оскорблять, после чего ударил ладонью по лицу пояснив, что она никто, чтобы так себя вести и попытался затащить ее в машину. Когда у него этого не получилось, он сказал что у сестры и родителей будут проблемы. После того, как это случилось я решил выяснить, кто именно оскорбил мою сестру и высказывал в адрес родителей угрозы. Примерно в середине мая 1995 года по пер.Первомайскому я увидел автомобиль, в который пытались затащить мою сестру. Возле автомобиля стояла группа молодых парней. Я подошел к ним среди них был Ц. и «К». Мною был задан вопрос, кто ездит на красной «Ниве», на что Ц. ответил, что это его машина. Я спросил, зачем они побили мою сестру, на что парни стали смеяться, после чего Ц. пытался нанести мне удар, но я уклонился и ударил сначала «К» по лицу, от которого он упал, после чего я нанес удар Ц. в область головы, он также упал. В это время я увидел, что на меня идет ранее не знакомый мне парень при этом он явно хотел мне нанести телесные повреждения, чтобы избежать нападения я нанес ему удар в область лица от чего он упал. Остальные лица видя происходящее убежали в неизвестном направлении. После этого я отправился в кафе «777», выпил кофе после чего поехал домой. В начале июня 1995 года ко мне в гости приехал мой друг С., проживал он на квартире, которую снимал я. 11 июня 1995 года я и С. отправились в кафе «777», С. познакомился с девушкой по имени О., а я пригласил их к себе домой. Примерно в 3 часа ночи я, С. и О. отправились ко мне на квартиру. Первым в подъезд входила О., затем С., а уже потом я. Когда мы вошли, то на лестничном марше ведущем на второй этаж я увидел человека с пистолетом в руке и в маске. С. сказал парню: «Ты что дурак?», после чего мы попытались убежать. Парень выстрелил и попал мне в левую руку, после чего он выстрелил в С., сколько раз я не видел, так как в это время мы выбежали из подъезда и разбежались в разные стороны. Когда я выскочил из подъезда и находился на ул.Ленина мимо проехал автомобиль ВАЗ-2107 бордового цвета, номеров я уже не помню, но на тот момент я ее рассмотрел хорошо, машина принадлежала Ц., кто именно на ней ездил мне неизвестно. Впоследствии я видел на ней, как Ц., так и Ц. Я на своем автомобиле доставил С. в приемный покой ЦРБ, где ему стали оказывать первую помощь, но он скончался от огнестрельных ранений. В настоящее время я не могу сказать, в какие части тела были огнестрельные ранения. На похоронах С. я не был, так как его хоронили, где он жил. На предыдущих допросах я не рассказывал о том, что у меня с Ц. произошел конфликт только потому, что следователи меня об этом не спрашивали, так как основная версия следствия была экономическая область. Я не могу сказать точно, кто стрелял в меня, так как тот человек был в маске, сказать точно причастны ли к этому парни из группы Ц. сказать не могу.

D. Проверка других лиц на наличие у них мотивов для совершения данных преступлений, с кем еще М., будучи главой Кущевского района и раньше,
 имел конфликты:

1. Руководители местных коммерческих фирм ООО «Север Кубани» (Д. и его брат Д.), ООО «Артекс» (Ц. и его брат Ц.), ООО «Агротехмаркет» (Б.), ООО «Слава» (Ц.), ООО «ДВВ» (Д.), АО «Кисляковское» (Г. и его сын Г.), ООО «Нива Кубани» (Р.) и внешний управляющий АО «Степь» (Г.) на основании:
           а) показаний Е. от 19 ноября 2001 года (том1 л.д.153):…22 октября 2001 года на планерке М. обвинил Е. в том, что причиной возгорания правления АО «Степь» 21 октября 2001 года послужили действия работников его службы, которые наложили арест на имущество АО «Степь»…по телефону М. просил наложить оперативный арест на третье лицо ООО «ДВВ», которое ведет по договору совместную работу с АО «Степь», так как оно не выполнило какое-то условие договора, гарантом которого является он сам…;

           b) показаний С. от 18 ноября 2001 года  (том1 л.д.161):…в настоящий момент в арбитражном суде рассматривается вопрос банкротства колхоза «Россия», заявителем которого является «ДВВ» (рук.Д.). Я представляю интересы администрации Кущевского района и делаю заключение, что было сделано, чтобы предотвратить банкротство колхоза…;

           с) показаний Л. (том1 л.д.174-175):…к Москвичу Б.Е. приезжают очень часто братья Д. и машины с ростовскими номерами…;
           d) показаний К. от 26 ноября 2001 года (том1 л.д.178):… 11 октября 2001 года на заседании земельной комиссии руководители ООО «ДВВ», «Слава» и «Артекс» заявили, что желают взять в аренду земли АО «Степь» около 10000 га…За неделю до заседания комиссии на совещании с участием представителя регионального фонда, руководителей ООО «ДВВ», «Слава» и «Артекс», представителя администрации района Р. и руководителя государственного органа У. М. заявил, что подпишет постановление на передачу земли только после решения вопроса по погашению долгов регионального фонда...;

           е) показаний Г. от 27 ноября 2001 года (том1 л.д.181):…примерно за неделю до поджога конторы АО «Степь» 21 октября 2001 года М. высказывал недовольство инвесторами ООО «ДВВ», «Слава» и «Артекс». Он сказал, что они разворовали урожай 2001 года и грозился даже создавать комиссию по этому вопросу…;
            f)  показаний П. от 31 января 2002 года (том4 л.д.181-185):…Были проблемы относительно хозяйств АО «Степь», «Маяк», «Кисляковское». В частности в 2001 году АО «Степь» разорилось, решением арбитражного суда там был введен внешний управляющий Г....Сам М. считал, что АО «Степь» собрало 30 тыс. тонн – это около 70 млн.рублей, а задолженность перед региональным фондом не только не была погашена, а даже выросла…М. ставил вопрос о замене временного управляющего Г., так что отношения между ними были плохие… В отношении АО «Кисляковское» аналогичная ситуация. Разница только в том, что Б. отказывался брать на себя долги регионального фонда. Администрация была против. 29 января 2002 года в моем присутствии прошла встреча Б. с М. и глава все таки уговорил взять на себя эти долги. Б. согласился, но при условии погашения их в течение продолжительного времени. 30 января 2002 года они должны были ехать в администрацию края для решения этого вопроса там. Они поехали туда, однако как был решен вопрос, я не знаю. В 2001 году в региональный фонд было заплачено меньше, чем в 2000 году…;
           g) показаний М. от 4 февраля 2002 года (том4 л.д.216):…в 1995 году у моего мужа М. и его отца М. произошел конфликт с Туапсинскими криминальными лицами, которые якобы поставляли топливо для сельхозпредприятия. У моего мужа даже состоялась встреча с криминальным авторитетом. Эти лица шантажировали М. тем, что его сын, я и наши дети проживают на побережье и если он не выполнит их условия, то они могут пострадать. Позже этот конфликт был устранен…;

           h) показаний М. от 4 февраля 2002 года (том4 л.д.216):…в 1998 году М. поставил директором базы отдыха на Черноморском побережье моего мужа. До этого там работал местный житель Д. Впоследствии он неоднократно высказывал угрозы в адрес свекра. Говорил, что может нанять людей, которые смогут его убить. Эти угрозы Д. высказывал в течение нескольких лет…;
           i) показаний Д. от 11 февраля 2002 года (том5 л.д.200-201):…М. мне рассказывал, что АО «Кисляковское», которое возглавляет Г., имеет задолженность перед АО «Невиномысский Азот» за поставленную аммиачную селитру в объеме свыше 1 тысячи тонн на сумму 2-2,5 млн. рублей. М. гарантировал бюджетом района за своевременную и полную оплату поставленной селитры. Однако до настоящего времени расчеты за нее Г. не произведены. М. по поводу задолженности Г. очень сильно переживал, так как ценил его и хорошо к нему относился…;

          j) рапорт о/у Кущевского РОВД М. от 04 февраля 2002 года (том7 л.д.201):…Д. дополнил, что М. ему жаловался в 2001 году, что председатель СПК «Кисляковское» Г. его сильно подставил…;
           k) «Справка» начальника ОУР Кущевского РОВД Б. (том7 л.д.205):…земли отделения №1 АО «Степь» обрабатывает ООО «Артекс» без договоров. Между пайщиками отделения и руководителем ООО «Артекс» Ц. произошел конфликт и они стали требовать у М. выхода из ООО «Артекс». М. переговорил с Ц. и урегулировал спор…;
           l) «Справка» руководителя земельного комитета К. №162 от 19 апреля 2002 года (том9 л.д.236):… в 2001 году произошло движение земли в Кущевском районе: а) из АО «Степь» 17491 га образовались ООО «ДВВ» 5380 га (Д.), ООО «Слава» 4279 га (Ц.) и ООО «Артекс» 3536 га (Ц.) (л.д.133-134); б) из СПК «Октябрь» образовался ОАО «Октябрь» 5560 га с одним учредителем «Юг Руси»; в) из земель СПК «Кисляковский» 16492 га образовались ООО «Агротехмаркет» 6017 га (Д.) и «Нива Кубани» (В.) 9060 га (л.д.236)…;

2. Фирма «Юг Руси» г.Ростова-на-Дону:

           а) показаний Л. – сосед М. по дому (том1 л.д.174-175):…к М. приезжают очень часто машины с ростовскими номерами, которых он не знает…;
           b) показаний Л. от 04 апреля 2004 года (том9 л.д.239-242):…с февраля 1999 года по сентябрь 2001 года я был директором СПК «Победа»… Раньше политика была на сохранение колхозов и совхозов, а с приходом М. он стал советовать поддерживать отношения с ростовским холдингом «Юг Руси». Я несколько раз выезжал в Ростовскую область и знакомился с работой этого предприятия. Но его работа мне не понравилась, так как хозяйство в случае согласия становилось простым дочерним предприятием. М. настоятельно рекомендовал идти на сотрудничество с холдингом «Юг Руси»…;
           с) показаний М. от 03 апреля 2004 года (том9 л.д.243-247):…в конце 2000 года я стал исполнять обязанности руководителя колхоза «Россия». С февраля 2001 года новоизбранный глава района М. на общем собрании колхозников стал агитировать за вступление в «Юг Руси». Однако колхозники отказались сотрудничать с «Юг Руси»… В начале декабря 2001 года М. проводил новое собрание, на котором заявил, что им уже решен вопрос о передаче нас холдингу «Юг Руси». На собрании присутствовал заместитель директора и юрист холдинга. А руководить хозяйством будет Н. Спустя неделю приехали специалисты управления сельского хозяйства, которые стали ходить по дворам и агитировать, чтобы мы вступали в холдинг  «Юг Руси». В конце декабря 2001 года работники «Юг Руси» привезли договора, в которых руководителем уже значился младший брат Н…;

           d) показаний Н. от 03 апреля 2004 года (том9 л.д.249-251):…05 августа 2002 года в колхозе «Россия» решением арбитражного суда была введена процедура банкротства и внешним управляющим назначен Р., внешний управляющий АО «Садовод». Глава района М. знал об этом, но назначил исполнительным директором моего брата, который работал заместителем начальника управления сельского хозяйства…По совету М. было решено оформить документацию на сотрудничество с холдингом «Юг Руси». На совещании в администрации Краснодарского края заместитель губернатора П. говорил, что приветствует такое объединение. С 1 марта 2002 года руководителем назначен я. В середине марта 2002 года к удивлению всех стало известно, что переуступка долга оформлена не на «Юг Руси», а на ООО «Россия», представляющей интересы ростовской фирмы «Центр НФП» (руководитель Г.)…;
           е) показаний С. от 06 апреля 2002 года (том10 л.д.08-10):… После выборов в декабре 2000 года М. собрал руководителей хозяйств, которые не могли самостоятельно рассчитаться с долгами и отправил их в ростовский агрохолдинг «Юг Руси», чтобы они своими глазами могли увидеть результаты его работы. Было отправлено 7 хозяйств: «Победа», «Восход», «Новомихайловское», «Россия», «Кисляковское», «Садовод» и «Импульс». При близком знакомстве с работой холдинга мне не понравилась их работа, так как холдинг предлагал заключить с ним договор  аренды земли на 10 лет с правом выкупа и я не захотел сотрудничать с ними…;
           f) показаний Р. от 10 апреля 2002 года (том10 л.д.16-19):…По второму вопросу М. активно агитировал за вступление в холдинг «Юг Руси», поэтому при голосовании большинство было за вступление. Предложение сотрудничать с «Юг Руси» исходило от самого М., как он вышел на этот холдинг я не знаю…;
           g) показаний Ч. от 11 апреля 2002 года (том10 л.д.39-41):… При помощи М. нам приглянулся опыт Ростовского холдинга «Юг Руси». Было достигнуто соглашение с руководством «Юг Руси» о передаче им 100 процентов акций сельхозпредприятия и имущества с последующим правом выкупа…;
           h) показаний А. от 18 апреля 2002 года (том10 л.д.43-46):…В сельском хозяйстве М. создавал условия для привлечения в район Ростовский агрохолдинг «Юг Руси». Примерно в марте-апреле 2001 года я, Г. и Р. выехали для переговоров с руководством «Юг Руси», где ознакомились с работой холдинга. Они предлагали решить на местах все социальные вопросы. Однако, когда мы довели до коллективов эти условия, то дало согласие только одно сельхозпредприятие, а остальные два хозяйства отказались. В ноябре 2001 года работники еще одного сельхозпредприятия также согласились работать с агрохолдингом «Юг Руси». Я не знаю, почему колхоз вел переговоры о сотрудничестве с агрохолдингом «Юг Руси», а оказался в руках другой Ростовской фирмы, так как занимался оформлением бумаг по ним С….;

           i) показаний Г. от 30 апреля 2002 года (том10 л.д.49-51):…В начале февраля 2001 года вновь избранный глава района М. на совещании руководителей порекомендовал нам сотрудничать с ростовской корпорацией «Юг Руси». Для ознакомления с работой «Юг Руси» многие руководители, в том числе и я выезжали в г.Ростов. По приезду я доложил о результатах увиденного на собрании колхозников. Однако они не поддержали идею сотрудничества…
3. Руководитель сельхозпредприятия К. на основании:
           а) показаний Г. от 27 ноября 2001 года (том1 л.д.181):…между М. и руководителем сельхозпредприятия К. длительное время существуют неприязненные отношения, особенно обострившиеся в предвыборную кампанию. В чем причина я не знаю…;
           b) показаний руководителя сельхозпредприятия К. от 11 апреля 2002 года (том1 л.д.181):…На выборах в 2000 году главы Кущевского района я поддержал кандидатуру П. Однако победил М. Сразу после выборов М. посетил наше хозяйство и сказал акционерам, что он работать со мной не будет…В марте 2001 года, поддавшись давлению со стороны администрации района, я выделил фермеру Д. чуть более 1000 га…;
           с) показаний П. от 04 декабря 2001 года (том2 л.д.232-233):…Также могу сказать, что после выборной кампании между руководителем сельхозпредприятия К. и М. возникли неприязненные отношения в связи с тем, что первый в ходе выборов был на стороне бывшего главы района П…;
           d) показаний П. от 31 января 2002 года (том4 л.д.181-185):…Были проблемы также в отношении сельхозпредприятия К.…;

           e) показаний М. от 7 февраля 2002 года (том4 л.д.223-225):…Из проблемных хозяйств для отца был сельхозпредприятия К., сотрудники которого жаловались на руководителя К…;
           f) показаний А. от 18 апреля 2002 года (том10 л.д.43-46): …У М. были плохие отношения с руководителем сельхозпредприятия К., который на выборах поддержал предыдущего главу П.. М. его хотел снять с работы. Однако работники хозяйства были за К. и М. не стал предпринимать каких-то других попыток…
4.    ОАО «Невиномысский Азот» на основании:
   а) показаний Г. от 09 ноября 2001 года (том1 л.д.154):…с 18 декабря 2000 года по 18 декабря 2001 года был директором АО «Степь» и что 18 декабря 2001 года заключил договор между АО «Степь» и ОАО «Невиномысский Азот» под урожай будущего года на сумму 1354824 рубля. Гарантом по договору выступила администрация Кущевского района в лице главы района М. Аналогичные договоры заключались с каждым коллективным хозяйством района. АО «Степь» до сих пор не рассчиталось с «Азотом», так как выращенный урожай зерна реализовывался кредиторами «ДВВ», «Слава» и др…;
           b) показаний А. от 18 ноября 2001 года (том1 л.д.159):…ему известно, что между хозяйствами района и ОАО «Невиномысский Азот» были заключены договора, гарантом которых выступила администрация Кущевского района, но он их не визировал и вообще не видел…;
           с) показаний С. от 18 ноября 2001 года  (том1 л.д.161):…ему известно, что между хозяйствами района и ОАО «Невиномысский Азот» были заключены договора, гарантом которых выступила администрация Кущевского района, но они их не визировал и вообще не видел...;

           d) показаний Ш. от 19 ноября 2001 года (том1 л.д.169):…ей известно, что между хозяйствами района и ОАО «Невиномысский Азот» были заключены договора, гарантом которых выступила администрация Кущевского района, но она о них ничего не знает, так как посчитала, что ими занимался юридический отдел…;

           е) Претензия ОАО «Невиномысский Азот» №06/10427 от 17 августа 2001 года (том1 л.д.169):…к администрации Кущевского района, в которой предложено не доводя дело до суда перечислить основную сумму долга, плюс штрафы и за ставку рефинансирования центробанка за пользование денежными средствами…;
5.  М. и С. на основании:
        а) справки начальника Кущевского РОВД Ф. об отработке версий по убийству М. от 29 апреля 2002 года: (том10 л.д.47-48):… в ходе ОРМ получена информация, что убийство М. связано с закупкой семян подсолнечника и пшеницы в районе. По сведениям Кущевского РОВД в 2001 году коммерческая фирма (директор М. ранее работал начальником ГИБДД) через жителя Кущевского района Г. приобретал сельхозпродукцию с  целью вывоза ее за пределы района. Однако, М. этому воспротивился. В ходе проверки установлено, что такой фирмы по указанному адресу регистрации нет. Согласно учредительных документов руководителем фирмы является С. Со слов Г. деньги на закупку сельхозпродукции ему давал лично М., которую он вывозил на Ростовский элеватор…
II. По убийству Ц. и покушению на убийство Р. (24 октября 2002 года).
             1. Д. на основании «Представления» прокурора Кущевского района К.  «О принятии мер по устранению нарушений закона в деятельности СКМ Кущевского района» от 27 февраля 2003 года (том16 л.д.189), в котором указано: «…Не принималось мер для установления местонахождения свидетеля по кличке «Пульман» находившегося в непосредственной близости от места совершения преступления в момент выстрелов…». 
III. По хулиганским действиям в виде броска гранаты РГД-5 во двор председателя ТИК Кущевского района Дубина А.И. (в ночь с 24 на 25 октября 2004 года).
              1. Д. и Г. на основании:

               а) протокола дополнительного допроса потерпевшего Д. от 27 ноября 2010 года (том14 л.д.1-6), в котором указано «…Осенью 2003 года после создания мной ООО «Учкомбинат» я заключил договор о совместной деятельности с ООО «Агротехмаркет». Данное предприятие представлял Г. Я предлагал ему привлечение пайщиков, но они отдали все свои паи ООО «Север Кубани». И деятельность ООО «Агротехмаркет» прекратилась. Я же должен был обрабатывать эти земельные участки на своей технике. Практически наша совместная деятельность не начиналась. Конфликтов при этом у меня ни с Г., ни с Д. – иным учредителем ООО «Агротехмаркет», не было. Никаких претензий, ссор конфликтов между нами не было…»;

               b) «Обзорной справки о проделанной работе по факту убийства М. и предпринимателей Б. и Б.» начальника ГУВД Краснодарского края Д. от 7 мая 2004 года (том10 л.д.215-221): «…После убийства М. данное имущество ( 6 тысяч гектар пашни паевой земли с техникой и другими основными и оборотными средствами СПК «Кисляковское») перешло без оплаты в собственность АО «Агротехмаркет», соучредителями которого были Б. и Г… С февраля 2003 года, после присвоения имущества АО «Кисляковское» у Б. и Г. возникли неприязненные отношения, основанные на финансовых противоречиях в фирме «Агротехмаркет», что приводило к ссорам и скандалам, вплоть до угроз убийством…Также К. находился в тесных отношениях с ныне покойным бывшим начальником ОВО Павловского РОВД К. С данными лицами близко знакомы убитые Б. В настоящее время фирма «Агротехмаркет» перешла в руки братьев Д. и Г. отца и сына, которые по оперативной информации ее в настоящий момент разворовывают. Г. и Д. также находятся в хороших отношениях с К., С. и К. Также установлено, что М. в конце 2001 года требовал от Б. и Г. выполнения законных требований пайщиков АО «Кисляковское» о возврате долга и кредитов, оплате за труд. М. неоднократно ставил вопрос о проведении проверок рынка на автостанции, принадлежащей Б. Также М. был против передачи Б. кирпичного завода и мельницы, принадлежащих АО «Кисляковское». После убийства М. данное имущество перешло без оплаты в собственность «Агротехмаркет», учредителями которого были Б. и Г. Требования о выплате долгов и кредитов АО «Кисляковское» к Б. не предъявлялось…С февраля 2003 года между Б. и Г. возникли неприязненные отношения, основанные на финансовых противоречиях в фирме «Агротехмаркет», что приводило к ссорам и угрозам, вплоть до убийства…16 сентября 2003 года около 21.00 час. в ст. Кущевской по ул.Зеленая1,неустановленные лица с применением огнестрельного оружия с близкого расстояния причинили ранение гр. Б. и его сыну Б…Б. от полученных повреждений скончался на месте происшествия, Б. был госпитализирован в Кущевскую ЦРБ, где скончался не приходя в сознание…».
                 Таким образом, изучив представленные доказательства, можно сделать вывод о том, что предварительное следствие проводилось необъективно, предвзято и без учета всех обстоятельств дела. Более того, работники правоохранительных органов, на которых указывали потерпевшие и свидетели и лиц из их окружения не были проведены оперативные разработки. А Д., на которого указывали потерпевшие и свидетели по всем эпизодам дела, даже не был допрошен в качестве свидетеля.
               На основании изложенного, в соответствии со статьями 389.19, 389.20 ч.1 п.7 и 389.22 УПК РФ прошу Вас:

1. Отменить постановление следователя Поддубного Г.С. от 03 декабря 2012 года и возвратить уголовное дело №2-77/2012 с обвинительным заключением в прокурору, как переданное в суд с нарушениями действующего Закона.
2. Провести предварительное следствие с учетом указанных в настоящем ходатайстве обстоятельств:
                 а) допросить главу Краснодарского края Т. и бизнесменов из г.Москвы, которые приобрели оздоровительный комплекс в п.Шепси Туапсинского района, так как после его продажи по ст.Кущевской пошли слухи, что его продали за бесценок, но и эти деньги в коллективные сельхозпредприятия, которые были его хозяевами, не попали;
b) провести оперативно-розыскные мероприятия и экспертизы по группе крови и ДНК из шапки-маски следующих бывших и действующих сотрудников правоохранительных органов: К. - начальник СКМ РОВД Кущевского района; К. – прокурор Кущевского района; начальник СО РОВД К.; Я. - начальник отдела НОН РОВД Кущевского района; М. – начальник ППС Кущевского РОВД; Т., М., Т., Г., Ш. и З. – инспекторы ППС РОВД Кущевского района; Л., Я. и Л. – бывшие сотрудники милиции, работники службы безопасности СП «Мир» ст.Павловской; Д., Ч., М. и С. – бывшие сотрудники милиции; 9 человек из числа бывших и действующих сотрудников милиции, которые совершили хищения ядохимикатов в 2000 году;
          Разыскать анонимные письма, которые были изъяты в ходе обыска из стола и сейфа в кабинете главы администрации Кущевского района М.;

          Провести оперативно-розыскные мероприятия с…, которые путем пыток, шантажа и угроз принудили Ш. к написанию 3 явок с повинными в покушении и убийстве М.
                с) провести оперативно-розыскные мероприятия и экспертизы по группе крови и ДНК волос из шапки-маски следующих бывших сотрудников правоохранительных органов: 
1. Л., которого где-то ранили и Б. из ИВС, по которым следователь П. вел дела;
2. Д. и его брата Д., Г. и его сына Г., Р. и его сын Р. и абсолютно все из ОПГ «Ц»;
3. Руководитель сельхозпредприятия К.;
4. ОАО «Невиномысский Азот».

5. С. – руководителя отдела, занимающегося оформлением документов сельхозпредприятий Кущевского района;
6. М. и С. – бывшие работники милиции занимающиеся закупками в Кущевском районе подсолнечника.            
                                                                                                              Палкин В.П.
